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Волее 180 тысяч 
рублей

поступило на счет акции 
«Мшосердне» и в разлнч. 
ные благотворительные 
фонды области во время те. 
демарафона Томского ТВ.

Многие телезрители ста
ли овцдетелями этой пере
дачи, в ходе которой разго. 
вор о проблемах инвалидов 
вели нарояные депутаты, 
руководители облисполкома, 
управлений и ведомств, 
предприятий, кооп€|ратнвов, 
различных общественных 
организаций и благотвори
тельных фондов. И не 
только обсуждали вопрос о 
том, как помочь несчастным, 
обездоленным людям, но и 
вносили средства на счет 
акции «Милосердие». 20 ты
сяч рублей перечислили на 
этот счет облсовпроф, еще

60 тысяч пойдут в фонд со
циальной помощи. 50 тькяч 
рублей внес облисполком:, 
25 тысяч — НПО «Сибка- 
бель», 10 тысяч рублей — 
общество «Милосердие», 
кооперативный банк «Уни
версал» перечислил 5 ты
сяч ;рублей.

Томская областная орга
низация КПСС перечислила 
ш  счет акции 50 тысяч 
рублей и 2 тысячи в фонд 
общества «Мемориал». Со
бранные участниками: об
ластной конференции по 
военно - патриотическому 
воспитанию деньги передал 
организаторам телемарафо
на областной совет ветерт- 
нов. 200 рублей внес свя
щенник Петропавловского

собора отец Олег. Коопера
тив «Заря» из Кожевников- 
ского райоиа, перечислив 
1,5 тысячи |рублей, кроме 
того, взял на себя обяза
тельства трудоустроить в 
будущйи году десять инва
лидов.

Конкретные проявления 
милосердия — один из ре
зультатов состоявшегося ма-. 
рафона. Средства, получен
ные в ходе его, будут целе
вым назначением адресова
ны на создание в Томске на 
базе школы №  39 детского 
центра реабилитации. Жур
налисты Томского телеви
дения планируют регулярно 
раооказьшать о решении 
многочисленных проблем ин
валидов, следить за расхо
дованием собранных денег.

Хотим назвать организа
торов благотворительного 
телемарафона. Это сотрудни
ки Томской студии телеви
дения Е. Дгсфяч, П. Конда
ков, Л. Корнянокая, Л. Чу- 
пикова, А. Майофис, В. Иса- 
енко, И. Чернявская, А. Ни
китин.

Ходят слухи...

-БИФШТЕКС ИЗ ЧЕРНОБЫЛЯ? 
-  Н Е Т !- ОТВЕЧАЕТ СЭС :
По Одному из наших те- 

лг^онов иМсхупил тревож-* 
ный вопрос: «Ходят слухи, 
что недавно в Томск посту, 
пало мясо из близлежащих 
от Чернобыля районю». Чи
татель Федоров беспокоил
ся, «е  попало ли оно яа на
ши столы? И кто вообще 
осуществляет контроль за 
дозой радиации в продук
тах?

С этими вопросами мы об
ратились в областную сан- 
эпидстанцию. Отвечает заве
дующая радиологическим от
делением облСЭС Л. Ф. Де
нисенко:

— На объектах Госагро- 
прома (а также на колхоз
ных рынках): радиационный 
контроль за продукцией жи
вотноводства осуществляет 
ветеринарная служба, а> за 
продукцией растениеводства 
— агрохимическая служба. 
Что касается реализации пи
щевых продуктов через, тор
говую сеть и систему обще
ственного питания, то радио
метрический контроль (оп
ределение содержания радио
нуклидов) пищевого сырья, 
вкусовых добавок и продо
вольственных товаров про-< 
водит санитарно-эпидемио
логическая служба в лице 
радиологической группы

Томской областной санэпид
станции.

По результатам многолет
них исследований радиоак
тивность продуктов питания 
мясного производства и пи
тьевой воды не выше есте
ственных зна1чений.

Кроме, того, в областной 
санапидстанции радиацион
ный контроль проходят пи
щевые продукты (и лекар
ственные травы), поступа
ющие из европейской части 
СССР, а также с террито
рий, подвергающихся радио
активному загрязнению пос
ле аварии на ЧА0С, и из-за 
рубежа.

В 1987— 1990 годы слу
чаев обнаружения продук
ции с содержанием радио
нуклидов, выше допустимых 
уровней не было.

В 1986 году было разо
вое поступление мяса из Бе
лоруссии на Томский мясо
комбинат, переработка и ре
ализация данной партии мя
са в Томской области были 
за1т>ещены.

Если у населения будут 
яозникать вопросы, связан
ные с этой сферой, советуем 
звонить уже непосредствен
но в радиологическую лабо
раторию, по телефону 
21-22-57.

КАПИТАЛИСТЫ ИДУТ?

К О ГДА М УК А ДОМ АШ НЯЯ
Довелось в селе Воронове Кожевннвов- 

схого района отведать домашнего хлеба, 
выпеченного в русской лечи. Каравай был 
с хрустящей «орочкой, мягкий, зйпашн- 
стьш я такой вкусный, что сразу лопроси- 
лн .мы рецепт его язготовления.

—  Да очень прост, —  говорят хозяева, 
—* Фмололн На муку свое зщжо, получен- 
яое по Мтогам года, руками замесили тес. 
то, вот н весь секрет.

—  Да,— соглашаются мельншсн. — Толь
ко частник, когда везет к нам свое зерно, 
очистит его, отссфтнрует и просушит как 
надо. Тогда и мука великолепная.

На яороиовской мельнице обслуживают 
дер^енсинх жителей раз в неделю. Такая 
услуга для них внедрена здесь впервые за 
многие годы. Зерно везут со всей округи. 
Только за месяц частники получили здесь 
6,5 'тонны ютднчиой тука.

«Щупальца» дельцов те. 
невой экономики обнаружила 
в Первомайском районе сек. 
рет1шь парторгаинэацня 
финбанковскнх работников 
А. Морозова, о чем и пове. 
дала со страниц районной га- 
зеты «Заветы Ильича».

Она обратилась ко всем 
«честным, добросовестным, 
совестливым и ответствен
ным людям — быть бди- 
тельными, чтобы не оказать
ся под властью доморощен-

-НЯНЯ НУЖНА?

ных «апиталистов». Кого 
же следует опасаться в пер
вую очередь? Финбанковокий 
работник предельно кон
кретна — это 21 кооператив, 
действующий в районе. «От- 
:Крытие» А. Морозовой поме
щено в газете под рубрикой 
«Цриглашавм к обсужде- 
Н1ИЮ». 8№1ачит, есть надежда, 
что паники, «охоты на 
ведьм», погромов и иных 
последствий в районе не 
случится.

О т 01 до  0S
-ИЗВИНИТЕ, ВАКАНСИЙ НЕТ

новогодний
«П О Д А Р О К »

■В целях предупреждения 
дорошно-транопортных про
исшествий на дорогах облас
ти президиум Томского об- 
ластного Совета народных 
депутатов принял актуальное 
решение.

34 систематические г,рубые 
нарушения правил дорожно
го движения виновных бу
дут подвергать проверке 
знания правил в Госавтоин- 
спеиции. Вели водитель за
держан в нетрезвам состоя- 
нони, если транспорт без но
мерных знаков, регистраци
онных докумёнтов, то тех
ника будет доставляться на 
платные стоянки. :Причем 
расходы будут оплачиваться 
из кошелька внномшго. За 
доставку автомобиля или 
мотоцикла к месту стоянки 
в черте населеяного пунк
та —  десять рублей, вне на
селенного пункта —  15, за 
хранение на стоянке в тече
ние первых 24 часов —  три 
рубля за час, в последую
щие сутки — 10 рублей за 
сутки.

Денежные средства от уп
латы за доставку и хране
ние транспорта будут. на
правляться на содержание 
платных стоянок, обеспече. 
ние охраны, улучшение 
техничеоной и маггериальной 
базы подразделений органов 
внутренних дел.

Решение начнет действо
вать на территории области 
с 1 января 1991 года.

ТРИ ДЕКАБРЬСКИХ ДНЯ
iHenpocTbLMH были для ра

ботников милиции прошед
шие пятница, суббота и вос
кресенье. В сводках УВД 
зарегистрировано 77 пре- 
ступлений, .из них 1? — с 
нанесением тяжких телес
ных повреждений и убийств. 
Задержаны 38 человек, по
дозреваемых в совершении 
преступлений. 226 человек 
побывали в вытрезвителях, 
45 заде,ржаны за мелкое 
хулиганство.

За ограбление, совершен
ное еще в мае, задержан 
студент ТПИ. Проживающий

в пос. Дзержинском рабочий 
кооператива «Стриж» совер
шил в Томске угон автомо
биля «З И Л .138», ,Н|0 также 
был задержан.

Несколько трагических 
фактов из сводок управления 
внутренних дел. Неработа- 
1ЮЩИЙ Т. ограбил и убил но
жом неизвестного мужчину. 
Проникающее ножевое ,ра- 
нение нанес своей дочери 
томич Р. в результате ссо
ры на почве пьянки. 15-лет- 
ний учащийся ПТУ ударом 
ножа убил пьяного отчима, 
защищая . от\ него свою 
мать... .

Санитарки 1в больницах^ 
нянечки т детсадах... Самый 
застойный дефицит был еЩе 
недавно в этой сфере труда. 
Сегодня в Подгорном выне
сенный в заголовеж диалог 
между заведующей отделом 
по труДу райисполкома Н. В . 
Кучинскои и руководителя
ми учреждений стал обыч. 
ным. Что случилось? Поче
му непрестижная ранее ра
бота вдруг обрела автори
тет?

— «.Виновато» разукруп
нение лредприятий комхоза, 
службы: быга, строительной 
мехколоняы, созданяе на их 
базе ряда мелких, в том чи
сле и кооперативов, — 
объясняет Нина Васильевна.

— Портфели многих специ
алистов оказались не «уж- 
ны. Уже начало процесса 
!по?.могло заполнить действи
тельный ' дефицит рабочих 
рук, нужных на благо лю
дей.

Но процесс этот не сулит 
радостей и легкой жизни 
завтра, когда не работа бу- 

, дет искать людей, а человек 
работу. Надо вовремя поду
мать о  развитии новых про
изводств в районе, о подго
товке и лереучивании кад
ров. Тревожное слово «без
работица» начинает витать 
в воздухе, хотя дефицит то
варов и возможности их про
изводства на селе ждут ини- 
циатинных работников^

У  меня зазеонил телефон

Первый «Тайм ».
— Это «Репортер»? Ска. 

жите, пожалуйста, что это 
за новое издание появилось 
в киосках «Союзпечати»? 
Называется «Тайм». Что-то 
с Англией связано?

Нет, таажаемый наш чи- 
татель С. Жуков, с Англией 
новое издание не связано. 
Это — спортивное цриложе- 
ние к «ТМ-экопрессу» и 
«Томскому вестнику». Газе- 
та, о необходимости которой 
в нашей области так долго 
говорили спортсмены и бо. 
лельщики. И вот наконец вы
шел первый номер.

— Да, первый «Тайм» мы 
уже отыграли, — заметил 
член редколлегии нового из
дания Сергей Симонов. — 
Постарались дать читателям

МЫ уже отыграли

интересную информацию о 
советском, зарубежном и 
томском спорте. Судя по 
всему, томичи уже обрати
ли свое внимание на «Тайм», 
во всяком случае, знамени
тый томский футболист Вя-

чеслав Куц сообщил нам, 
что закупил полтора десятка 
номеров газеты.

О чем рассказала читате
лям газета? Немало матери- 
алов посвйщено игре 
№  1 — футболу. Безуслов
но, привлекают внимание 
интервью с В. Фальковсюим 
о проблемах нашей много
страдальной «Томи» и 
запись беседы с ветераном 
томского спорта В. Боропи- 
ком об Эдуарде Стрельцо
ве. Не останутся незамечен
ными перевод статьи из 
чешского журнала о бышием 
хоккеисте сборной ССОР 
А. Могильном, фантастичес
кий рассказ Артура Кларка 
и проблемная статья «Сен
сация 3 аренду».

Сейчас редакция «Тайма» 
готовит очередной номер 
газеты. Как сообщили «Р е 
портеру» журналисты, в не
го войдут интервью с вете- 
:ранами сборной ССОР по 
хоккею, посетившей на днях 
Томск, спортивный рассказ 
замечательного писателя 
Джанни Родари, репортаж о 
состязаниях по каратэ «Си
бирский тигр» и другие ма
териалы. А  если учесть, что 
все журналисты «Тайма» 
являются членами легеядар- 
!ной футбольной «Юманды 
«Фомич», то можно с уве
ренностью предположить, 
что наверняка найдется ме
сто и, футболу.

Словом, ждем .второй 
«Тайм».

НОВОСТИ • МНЕНИЯ ♦

Рационально мыслящие 
мужчины обычно даже мо- 
ральным нормам, принципам 
ищут логическое обоснова
ние. А  мне ближе позиция 
учителшицы одной из геро
инь замечательной нашей 
актрисы Е. Ханаевой, когда 
на вопрос шкрЛ'Ьйицы «Поче-' 
му нельзя читать чужие 
письма?» рна отвечает: «По- 
,тому что нельзя». Нет, ко
нечно же, нетрудно привести 
объяснение этому старому 
правилу. Но в ■ то:м-то и 
высшая логика человёческих 
отношений: если человек
ждет доказательства таким 
вещам, то что-либо в этом 
отношении доказывать ему 
бесполезно. Надо просто» по. 
нимать: нельзя читать чу
жие письма, нельзя, и . все 
тут. '

и  таких «нельзя» в чело
веческом обществе полно.

Скажем, нельзя мужчине 
говорить гадости о брошен, 
ной им женщине, какой бы 
дурной она ,нй была. Нельзя 
детям судить своих ро.дите- 
лей, даже если они, родите- 
ли, и преступники: есть
иной суд. ^1ельзя эмигранту 
говорить плохо об оставлен
ной им Родине, сколько бы 
горя, она. Родина, ему ни 
цршесла.

И если кто-то этого ие 
понимает, то и объяснять это 
бесполезно. Этот как благо
дать Божья — на одного 
снизошла, а на другого, 
увы, нет.

К чему я заговорила на 
эти высокие темы? А  к то- 
аду, что в нашей далеко-тдки 
не сладкой жизни, бывает 
масса случаев, когда мы са
ми делаем ее еще горше, за
бывая о вековых моральных 
нормах.

Живет в нашем доме дОг 
цент одного из томских ву
зов, по возрасту примерно 
такой же, что и мой сьш. 
По делам бытовым заходил 
к нам, кое о чем спорили, 
однажды вьииел ко^нфликт. 
Небольшой, думалось, время 
все сгладит. Сосед, однако, 
перестал здороваться со мной 
и с ■ мужем.. Стара
тельно нас не замечает. Муж 
упорно продолжает его при- 
ветствовать, надеясь, что 
могда-нибудь сосед поймет, 
что есть нормы общежития.

Жалко дочку соседа, с 
интересом наблюдающую за 
этим Парадом «марали». 
.Она ведь потом вообще не 
поймет, что такое мужское 
хамство.

...Старушка подходит к 
прилавку, на котором, кро
ме нескольких кусков ируп- 
но нарезанного шпика, нет 
1иичего.

— Доченька, взвесь грам
мов сто, — просит она, пе
ребирая в кошельке какую- 
то мелочь.

—• Мы не режем, — гордо, 
отвечает доченька. Старуш- 
1ка уходит, на глазах у нее 
слезы. .Возможно, есть какие- 
нибудь инструкции, которые 
соблюдала продавец, но если 
человек не понимает, что 
нельзя обижать пожилых 
людей, то объяснять это ей 
бесполезно.

.Поликлииика. 'Кабинет 
стоматолога. Врач, сестра —  
все как положено. А  рядом 
с креслом, на уровне лица 
больного, урна в ней— гряз
ная вата, обрьшки бинтов, 
плевки, что-то окровавлен
ное — следы утреннего 
приема.

Купим одноразовые шпри
цы за валюту? Да ©се это 
бесполезно, если два медика 
не понимают, что их работа 
требует сначала чистоты и 
«ультуры, а дотом уж всего 
остального.

Ну и что же? Ждать ука
за Президента или открыть 
дебаты в Верховном Совете? 
Да нет, просто освободить 
от работы такого продавца, 
врача... Применить Другие 
средства невозможно.
Нельзя, и все тут...

Р, СЕРГЕЕНКО, 
домохозяйка.

Не умывшись...

— Студент Леонид Коро- 
тыгнн беспокоит. У  нас, в 
общежитии ТГУ  на Юж
ной^ с субботы на всех эта
жах, кроме первого, нет ни
какой воды. Представляете? 
В «Водоканале» сказали, 
пусть разбираются в ЖКО 
ТГУ, а там никто не торо
пится. И ТорСЭС молчит. 
Что же, нам с пикетами вы
ходить? Да и то прежде бы 
умыться надо.,.

:Над выпуском работали: 
С. Выгон, Н. Шеремет, 
С. Нкяифоров, -Э. Стойлов, 
Я. Варкентин, Е. Лисицын, 
О. Чайковская.

Н. П. Белоусу
Виктора Алексеевича Ост- 

'роухова знаю лично и слы
шал от миогих, что он чест- 
«ый и Добросовестный ра
ботник, скромный и поря
дочный человек, целеустрем
ленный и принципиальный 
коммунист и на хорошем 
счету в депутатском корпусе 
Верховного Совета. Видимо, 
лично много сделал в вйра- 
ботке новых законов для 
доияятия на сессиях или на 
Съездах народных депута
тов.

Но все же надо отметить, 
что мало общался он с насе
лением, с коммуиисгами го
рода. Даже не смог прие
хать на областную партий
ную конференцию и отчи
таться о своей деятельности 
как депутат от КПСС;

О деятельности народных 
депутатов от профсоюзов, 
женского совета и ДОСААФ 
судить вообще невозможно. 
Они сами очень пассивны, 
почти йе выступают и не 
пишут. Может, о своей рабо
те отчитьгоаются перед свои
ми союзными организация, 
ми, которые их выдвщули 
и избрали народными делу, 
татами?

Конечно, самый активный 
и неутомимый — Степан 
Степанович Сулакшин. Это 
еще раз подтвердили выборы 
народного депутата област
ного Совета в Кировском 
районе, где он набрал голо
сов больше претендентов. 
Лично я поддерживаю дея
тельность С. с. Сулакшина 
по созданию и организации

работы разных радикальных 
общественных организаций, 
клубов избирателей и Том
ского народного движения, 
которые в итоге избиратель
ной кампании в Советы 
ССОР и РСФСР и местные 
Советы обеспечили победу 
демократических, прогрес
сивных сил. Но оя, на мой 
взгляд, допускает вседозво- 
ленность, о чем иногда пи- 
шут на страницах «Красно- 
го знамени». Лично я кате
горически осуждаю его по- 
ведение на областной пар- 
тийной конференции, его 
неоднократные заявления, что 
КПСС — это преступная ор
ганизация, она не имеет бу
дущего и т. Д1 Степана Сте
пановича в состав Верховно, 
го Совета, на мой взгляд, 
избирать не следует. Пусть 
•готовится быть членом Вер
ховного Совета на следую, 
щий год.

.Не только избиратели 
'Колпашевското округа, н6 и 
томичи, видимо, хорошо пом
нят, как и при каких ситу- 
ациях оказался избранным 
из 8 .претендеигов народным 
депутатом СССР Николай 
Петрович Белоус, который 
сейчас активно работает в 
составе комиссии по гласнос
ти. Он часто выступает в 
областной печати и по теле
видению, встречается с из. 
бирателями. Он — большой 
Труженик. Вот его, по-моему, 
и надо рекомендовать в со
став Верховного Совета.

Г. ЧЕРНОВ, 
ветеран [партин и во№|Ы.

НА ОСНОВЕ АНКЕТИРОВАНИЯ
Томский комитет избира-, 

телей провел свое анкетиро
вание по вопросу о предсто
ящей ротации в Верховном 
Совете СССР и получил 74 
отклика. В 68 из них пред
почтение отдано С. С. Су
лакшину.

33 отклика получено из 
313-го территориального ок
руга, деп^атом которого яв
ляется С. С. Сулакшин, 18 
— из 312-ГО округа (из Ле
нинского района г. Томска.

Г. Томска-7, Г. Асина, с. Гу
бина), 9 — из других окру
гов Г. Томска, 9 ответивших 
не указали адреЬ, а 3 откли
ка пришло из 314-ГО округа 
(с. Кривошеина и г. Стреже- 
вого).
 ̂ Многие избиратели не ог
раничились открыткой и 
прислали письма с развер
нутой аргументацией своего 
выбора.

Ф. СМИРНОВ,
Э. ТАВАНОВ.

ВозЕращаясь к напечатанному

« з е л е н ы й  ш у м »
НА ПУСТОМ МЕСТЕ

|«Снова БбК!»г «Красное знамя» 
N8 287»288]

На вопшк: нашего хоррес  ̂
нондеита В. И. МОИСЕЕВА 
отвечает председатель обл- 
ясполкома О. Э. КУШЕЛЕВ- 
СКИИ.

— Олег Эдуардович, 'В 
средствах массовой инфор
мации, в том числе и в га
зете «(Красное знамя», томи
чи вновь подняли Шум по 
поводу вероятного строитель
ства в Томске завода по про
изводству БВК. Мы никак 
не можем найти первоисточ
ник этих слухов. Одни наме- 
■ки — на СЙ5лисполкая. Что 
по этому поводу Скажете?

— Официально заявляю; 
никакого строительства за
вода БВК в Томской области 
мы не замышляем. Депутат 
областного Совета В. Л. Ива- 
сенко рассказал мне то же, 
что он изложил в газете 
«Красное знамя». Но ^ о  бы
ла информационная беседа, 
не более. Никаких планов, а 
тем более решений относя- 
тельно БВК в облисполкоме 
■нет. И без моего участия 
быть не может, поверьте. 
«Зеленый шум» на пустом 
месте. Я * «

А  вот какая информация 
поступила от второго иници
атора Всесоюзной научно- 
практической конференции 
по проблемам БВК в Том
ске — обкома К1ЮС.

В последнее время на 
встречах в первичных пар- 
THfeibix организациях, тру
довых коллективах задаются 
многочисленные вопросы о 
реанимации проблемы стро
ительства в г. Томске заво
да по производству белково
витаминных. концентратов. 
Более того, этот разговор 
уже вьшлеснулся и на стра
ницы областных газет.

В связи с этш считаем 
необходимым сообщить то
мичам следующее.

Жители сбластного цент
ра хорошо помнят, что уча
стники Всесоюзной научно- 
практической конференции 
по проблемам производства 
и использования кормового 
микробиологичеокого белка, 
организованной обкомом

КПСС и облисполкомом в 
г. Томске в феврале 1989 го
да, обоснованно высказа
лись Ьа прекращение строи
тельства завода BBiK в об
ластном центре по разрабо
танной технологии, не обес
печивающей экологическую 
безопасность ' производства. 
В этом нас поддержало и 
союзное правительство, Вер
ховный Совет СССР при
нял решение о прекращении 
проектирования и строитель
ства завода БВК не только 
в Томске, но И: в других ре
гионах страны.

В рекомендациях конфе
ренции прозвучало также об
ращение к научным коллек
тивам о необходимости про
ведения более глубоких и 
всесторонних исследований 
влияния м:и1кробного ; бел'КН' 
на животных и здоровье че
ловека, разработки экологн- 
чески чистых безотходных 
технологий его производства.

Как нам известно, на се
годняшний день таких оте
чественных безопасных тех
нологий пока не разработа
но.

Таким образом, решения 
Томской конференции никто 
не от.'иенял, овц остаются в 
силе и ни о какай возобнов
лении строительства завода 
БВК в г. Томске дечь не 
идет.

:По данным специалистов, 
и в нашей стране, и за ру
бежом продолжа.ются интенг 
сивные исследования по соз
данию экологически безвред
ных технологий производст
ва кормового белка, в том 
числе и альтернативных. В 
случае, если |разработки 
увенчаются успехом, то, в 
целях скорейшего решения 
продовольственной пробле
мы, предложения ученых, бе
зусловно, найдут заинтересо
ванность у опециалистов 
сельского хозяйства области 
и будут всесторонне о^уж-, 
даться с участием природо
охранительных органов и 
широкой общественности.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ТОМСКОГО 

ОБКОМА КПСС.

ПРОМ БАНК- 
ЭТО ФАНТАСТИКА!
Примерно хак <совсем-«оввем скоро ̂ д ет  рекламиро

вать <яюи дгслугя новый коммерческий банк, организован
ный в Томске.

Среди 60 учредителей-шйщиков Промбанка — Си- 
бнрений хи1Шческий комбинат, объединение «Томск
нефть», управление «Хймстрой», другие предприятия и 
организация области. Первоначальный уставной фонд ус
тановлен в сумме 35 миллионов рублей. Председателем 
совета банка Я1̂ а я  директор Си6хиМ|Комбината Г. П. 
Хаядорин, председателем правления - -  В, С. Нлимейко,
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РЕЗОНАНС НУЖ НА ЛИ A C T ТО М С К У!

К Т О  и П О Ч Е М У  В Ы Х О Д И Т  из К П С С
На всех прошедших недавно районных отчетно^ыбор. 

ных партийных конференциях и последовавших за ними 
пленумах одним из главных был вопрос о выходе из ря
дов КПСС. Эта тема дзолнует коммунистов, они пытаются 
разобраться в |прнчинах этого процесса я способах его 
приостановления.

Статья заместителя заведующего отделом организацн. 
онно-партнйной н кадровой работы обкома КПСС Ю. И. 
Трусова вызвала отклики. Два из них мы сегоДня публи. 
куем.

они не выдержали, не захо
тели разделить сУДьбу сво
ей партиН' до конца. Эго бы
ли и молодые, и среднего 
возраста люди. Умышленно 
не называю их фамилий, 
знаю, что для них это боль- 
нюе место, и лишний раз не 
надо на него наступать.

Боль проходит, и у мно
гих из них происходит осоз

мократии сменяется мысля
ми, что много ошибок наво
ротили за эти иять лет, по- 
требуется не один и не два 
года для налаживания нор- 
•■лальной жизни. Об этом пра
вильно было сказано на Пле
нуме ЦК Компартии РСФОР. 
Правильно и то. что КПСС, 
обновившись на демократи
ческой основе, способна и

Л РШСТИ в МАЗЯХ НЕ ВИЖУ
Выход из партии — явле

ние неоднозначное. Оно тре
бует глубокого и правдиво
го анализа, извлечения уро
ков на будущее. Первой та
кой попыткой в нашей об
ластной прессе, на ".лой 
взгляд, явилась статья «Кто 
и  почему выходит из КПСС» 
Ю. И. Трусова.

В нашей заводской пар
тийной организации, в про
шлом считавшейся одной из 
«лучших» по пополнению 
своих рядов, выход из КПСС 
начался после X IX  конфе
ренции, Парадоксально, но 
факт: часть коммунистов
оказалась в шоковом состо
янии после того, как было 
открыто сказано о недостат
ках в партии, злоупотребле

ниях в партийном и государ
ственном аппарате. На по
литической арене появились 
другие силы и партии, кото
рые все, что было самой 5йе 
партией вскрыто и отброше
но, поставили в вину КПСС 
и «поливают» ее теперь на 
каждом перекрестке. 1988 
год был, на мой взгляд, са
мым подходящщ<г для изме
нения партии самой парти
ей. Но он был упущен, более 
того, последовали' ошибки, 
на выборах, в экономичес
кой реформе. Все это уже в 
прошлом, но цена заплаче
на большая.

Первыми из КПСС стали 
у нас выходить порядочные, 
активные люди. Я считаю.

нание того, что поторопи
лись. Да и ведь работаем в 
одном коллективе, часто ви
димся, разговариваем. Радо
сти особой ни у кого в гла
вах 'Не видела.

Не могу не сказать о тех, ко
торые в партию шли в ожи
дании благ, почета, кресел, 
положения, и сейчас, полу
чив все это, гордо уходят, 
иные еще и хлопают дверью. 
Многие из них сейчас при
целиваются или уже устро
ились в сфере коммерции, 
доходных дел, вьгеоких за
работков. Не верю им, что 
они пекутся о благе людей.

Ухудшение жизни отрез
вляет, головокружение от де-

не должна допустить ката
строфы.

Новый Устав КПСС рас
ширил самостоятельность 
первичных парторганизаций, 
но все это надо опробовать 
на практике, Опыт работы 
первичен по крупицам дол
жен нарабатываться, о нем 
надо рассказывать в прессе, 
продолжить в «КраС'Но.м 
знамени» дискуссионный по- 
литклуб.

Что можно сказать о за
водской парторганизации се
годня? Численность (по срав
нению с 1988 г.) сократи
лась на 41 процент. В ее со
ставе более трети — пе'нси- 
онеры, 20 процентов — ра
бочие, остальная часть — 
руководители и инженерно-

технические работники. Силь
но сократились партийные 
организации в производст
венных цехах.

iHa отчетно - выборном 
собрании, на заседаниях 
парткома мы решили, что 
свою работу не . за'мыкаем 
на узкопартийных интере
сах, а действуем вместе с 
администрацией, советом 
трудового коллектива, проф
комом. Проявляем свою ини
циативу во всех заводских 
делах. Налаживаем взаимо
отношения с депутатской 
группой. Подаерживаем ко
митет комссрмола, женсовет. 
Главным вопросом для пар
тийной организации сегодня 
является вопрос о работе 
коллектива завода в услови
ях рьшка. Группа коммуни
стов прорабатывает его. 
Коммунисты - руководители 
сейчас много бывают в по
ездках и командировках: на
лаживают прямые связи, ве
дут переговоры, заключают 
договоры. В декабре на со- 
брании комщунистов завода 
■мы собираемся обсудить про
грамму работы предприятия 
на 1991 год. Нужны согла
сованные действия.

Т. АВДЕЕНКО, 
секретарь парткома 

манометрового завода.

ШЛИ В ПАРТИЮ ЗА ПРИВИЛЕГИЯМИ
Поводом написать в газе

ту послужила статья Ю. Тру
сова «Кто и почему выхо
дит из КПСС». Автор дал 
подробный и обстоятельный 
анализ добровольного выхо
да коммунистов из партии. 
Этот процесс не обошел сто
роной и нашу, колпашевскую, 
городскую парторганизацию. 
С начала года по заявлени
ям добровольно вышло и ис
ключено из рядов партии за 
нежелание платить членские 
взносы 45 коммунистов, что 
составляет 12 процентов от 
общей численности.

Почему они порвали с 
КПСС, в чем причина? Ана
лизируя, например, заявле- 
■ния коммунистов - руково
дителей, беседуя с ними, при
ходишь к выводу, что боль
шинство из них ведет себя 
неискренне, нечестно. Крити- 
куя за прошлые сшибки пар
тию, в целом командно-ад
министративную систему, об
виняя ее за развал страны, 
они почему-то забывают, что 
сами в какой-то 'мере спо
собствовали этому. Более то
го, используя свое положе
ние и эту же командно-ад
министративную систему, они 
не отказывались от тех благ 
и ' привилегий, которые она 
им давала.

Прямо или косвенно с по
мощью тех же партийных, 
советских органов они полу
чали вне очереди благоуст- 
роенные квартиры, устанав
ливали домашние телефоны, 
приобретали для себя лег
ковые автомобили, успешно 
продвигались по службе и 
т. д.

Вот некоторые примеры. 
Бывший идеологический ра
ботник аппарата горкаиа 
KiriCC, ныне директор РПО-' 
бытового обслуживания на
селения А. В. Тимошенко, в 
общем-то ничем не обделен
ный в части личного благо
получия, в беседе заявил, что 
толчком для выхода из КП(ЗС 
послужил опубликованный в 
печати проект постановления 
Верховного Совета РСФОР 
об отмене привилегий, уста
новленных для персональных 
пенсионеров. В нем усмотрел 
свою социальную незащищен
ность. Ему теперь жаль тех 
13 лет, проработанных в пар
тийных и комсомольских ор
ганах, которые, по его мне
нию, при начислешги пенсии 
в общетрудовой стаж учи
тываться не будут.

Или вот что написал в 
своем заявлении бывший пер
вый секретарь горкома

ВЛКСМ С. Н. Мищенко: 
«Прошу вывести из членов 
■КПСС, так как окончатель
но потерял веру в эту пар
тию. Последней каплей в мо
ем решении, был просмотр 
фильма С. Говорухина «Так 
жить нельзя».

А  директору автобазы свя
зи В. В. Нагаеву, как он 
пишет в своем заявлении, 
надоело слушать упреки и об
винения в свой, адрес за раз
вал страны — ка'К 'коммуни
ста - руководителя, пришед
шего из «застойного перио
да».

Зная хорошо этих людей, 
ответственно .могу заявить: 
все это неиекренне. Не мог 
|Мищенко не знать о поло
жении в стране всего лишь 
два года назад, когда всту
пал в ряды партии.

Не побоялся же упреков в 
свой адрес В. В. Нагаев и 
не выложил добровольно 
партбилет, когда несколько 

лет назад стоял вопрос о 
его исключении из партии за 
грубые нарушения финансо
вой дисциплины и злоупот
ребления служебным поло
жением при строительстве 
для себя особняка за счет 
предприятия.

С января этого года пере
стал уплачивать партийные 
взносы начальник ДСУ-2 
И. А. Утопленников. В бесе
де он заявил, что не желает 
своими взносами содержать 
вышестоящий аппарат, так 
как он не выполняет своих 
обязанностей. «Может, я не 
прав, — говорит он, — но 
в «застойные» годы бреж
невская команда (здесь он 
имеет в виду весь админи
стративно - управленческий 
аппарат, в том числе и пар
тийный) работала четко и 
слаженно. Не было проблем 
с материально - техническим 
обеспечением любого произ
водства, соблюдались фондо
вая дисциплина и договор
ные обязательства, строже 
была государственная и тру
довая дишщплияа, да и на 
прилавках в магазинах хоть 
что-то было».

В заключение хотел бы 
остановиться на упомявутсли 
в статье Ю. Трусова факте, 
касающемся бывшего секре
таря Кировского райкома 
КПСС О. В. Попова. Я, как 
член контрольно - ревизион
ной комиссии областной парт
организации, проверивший 
состояние дел по уплате взно
сов в мединституте, под

тверждаю, что на момент 
проверки, а это было в кон
це сентября, никто в совете 
секретарей мединститута, в 
том числе его председате'ль 
Ю. А. Назарко, не знал о на
мерении Полова выйти из ря
дов КПСС. Об цмеющейся за
долженности по партвзносам 
ему напоминали, он обещал 
заплатить, но так и 'не сде
лал этого.

Я Попова не хочу причис
лять к тем бывшим 'Комму
нистам, которых называл в 
своих примерах. У  него есть 
четкая позиция, изменились 
политические взгляды — он 
открыто заявил о разрыве с 
КПСС. Однако, пренебрегая 
уставными требованиями од
ной политической • партии, 
можно так же в дальнейшем 
поступить и с другой. Это с 
ОДНОЙ стороны. А  с другой, 
как я дуг.иаю, не выдвинулся 
бы Попов в лидеры «демок- 
ратов» г. Томска, не будь 
он одним из руководителей 
крупной районной коммуни
стической парторганизации 
этого города.

П. АГУЛОВ, 
председатель контроль
но . ревизионной комис
сии колпашевской город, 
ской парторганизации.

%

m m lu d

Спички есть?..

! ' ^

Наверное, еще со времен Евграфа Кух. 
терина установилась твердая цена на один 
из самых ходовых :(оваров — спички. Но 
даже при нынешней тенденции ;к росту цен 
на все спички останутся тем товаром, ко
торый сохранит в цене самую мелкую 
медную монету. Трудно внести что-то новое 
в установившийся десятилетиями техноло. 
гический процесс. Даже смонтированная 
японская линия вносит мало что принци. 
ниально свежего, используя лишь более 
дешевые (упаковочные материалы. И все 
же...

Фабричные инженеры во главе с В, А. 
Басовым (он иа снимке) разработали и на-

чали освоение новой продукции — спички 
для кухни в оригинальной настенной упа- 
ковке.

Палочки для мороженого т- тоже ходо. 
вал продукция. Однако торговля потребова. 
ла несколько изменить саму форму пало, 
чек и их упаковку. На фабрике «Сибирь» 
своими силами сконструировали и построй, 
ли линии для этого. А эти симпатичные де. 
вушки на шнмкс как раз и делают на 
этих линиях те самые палочки для нас с 
вами.

Инженеры изобретают, люди работают, и 
хорошо работают, а спички где?

Фото в. КРОВЕЛЫЦИКрВА.

Д е ф и ц и т  т е п л а ,  
доверия и компетентности

Это был момент того, что 
■ньшче иронически называют 
разгулом демократии. Оче
видно, . наши активные за'- 
щитнИ'Ки экологии — «зеле
ные»— так долго отстаивали 
свое право на участие в се
рьезном разговоре, что луч
шим видом защиты счита
ют нападение. И на этот 
раз: после В'Ыступления го
стей — специалистов по 
проектированию атомных 
станций теплоснабжения 
(ACT), — когда возглавляв
ший их встречу с депутатами 
и общественностью Г. А. 
Шамйн предложил просмот
реть фильм об ACT, из зала 
раздались возмущенные го
лоса. Они довольно резко 
требовали приступать к об
суждению без просмотра.

Но свет погас, и на экране 
начался подробный, нето
ропливый рассказ о принци
пах работы атомной стан
ции теплоснабжения. Этот, 
по словам специалистов, наи
более безопасный по прин
ципу действия реактора 
проект появился в недоброе 
время. Тогда, в 1986 году, 
эйфорию по поводу атомных 
станций сменила безудерж
ная к ним аллергия. 'И это 
понятно: слишком дорогой
ценой за этот урок было за
плачено. И неизвестно, ко. 
гда эта расплата закончится.

Чернобыльский синдром 
проявился в Воронеже, ко
гда общественность подняла 
голос против нового строи
тельства любых атомных 
станций. Примерно в это 
время прекратилось соору
жение Южноу|ральокой
АЭС.

Что и говорить, катастро- 
фы всеми людьми пережива- 
ются болезненно. Но научно- 
техническая революция без 
них не обходится. Сходят с 
рел ьсов поезда, падают само
леты, происходят трагедии с 
пассажирскими судами. Ча
ще всего потом обнаружива
ется, что за ними стоят чья- 
то ошибка, преступная 
халатность, са1Монадеяя- 
ность. И чем выше уровень 
техники, на которюй это до- 
пускается, тем серьезнее 
последствия. Страш'нее и 
опаснее для человечества ка
тастрофы, чем чернобыль- 
екая, мир еще не знал. Но, 
увы, так складывается исто- 
рия человечества, что, пере
жив катастрофу, мы тем не 
менее не 'Можем отказаться 
от поездов, самолетов, про- 
дуктопроводов, которые мо
гут взорваться, и от атом
ных станций тоже. Горькие 
уроки случившегося лишь 
отражаются в правилах экс
плуатации, заставляют под
ниматься на новую ступень 
безопасности.

Для томичей вопрос ра- 
диационной безопасности то
же достаточно болезненный. 
Еще недавно гуляли по Си- 
бкри слухи о «расшалив
шемся» реакторе на Том
ске-?. Но в августе старей
ший в стране промышлен. 
ный реактор «Иван-1»  был 
благ.сполу'Чно остановлю. В 
декабре грядет остановка 
второго реактора. И здесь, 
не успев даже облегченно 
вздохнуть по поводу очища
ющейся Чернильщиковской 
протоки, мы вдруг осозна
ем, что вместе с остановкой 
опасных производств област
ной центр теряет около 40 
■процентов дешевого тепла и 
электроэнергии. И это в то 
время, когда город и так ис

пытывает дефицит тепла. 
Так что проблема стоит 
крайне остро.

Поэтому выступление 
главного инженера объеди
нения «Томскэнерго» М. И. 
Яворского в тот день резко 
изменило атмосферу встречи 
с депутатами и обществен
ностью членов группы про. 
екта ACT, заставило всерьез 
прислушаться к их аргу
ментам.

— Прежде всего, — 'на
чал свое выступление Миха
ил Иосифович, развесив пе
ред слушателями красноре
чивые графики, — должен 
вам напомнить, что вопрос о 
строительстве атомной стан, 
ции теплоснабжения в Том
ске поднимается не впервые. 
Поэтому прошу притушить 
эмоции и вспомнить, что лет 
шесть-семь тому назад уже 
рассматривалось пять воз
можных вариантов и ACT 
выглядела среди них наибо
лее оптимальной и экономи
чески чистой. Помешала 
принятию соответствующего 
решения чернобыльская 
авария. Сегодня к этому во
просу приходится возвра
щаться, потому что уже се
годня М'Ы имеем дефицит 
тепла в 380— 400 гигакало
рий.'При остановке «Источ
ника», то есть реактора Том
ска-7, дефицит возрастет до 
900 гигакалорий и област
ной центр попросту замерз
нет.

■Причем нужно себе кон
кретно предотавлять, какой 
выбор стоит перед томича
ми. Ведь все эти годы мы 
пользовались теплом и энер
гией, 14олучаемыми от реак
торов первого поколения, 
экологически гораздо менее 
безопасных, чем тот, кото
рый нам предлагают. Кро. 
ме того, стоит его сравнить 
по влиянию на окружающую 
среду с той же ТЭЦ-3, и 
окажется, что выбросы в 
воздух и зола от тепловой 
электростанции весомее той 
опасности, которую в какой- 
то мере представляют атом
ные станции теплоснабже
ния. Они ведь не угрожают 
парник овьщ эффектом я 
кислотными дождями.

В их пользу говорит и 
тот факт, что в Томске-7 
мы сегодня имеем высоко, 
квалифицированных специа
листов, накопивших немалый 
опыт работы на более слож
ных станциях.

По словам М. И. Явор
ского, даже если томичи 
согласятся на сооружение 
ACT, ЭТИМ проблема тепла 
не решится. На следующий 
год финансирование строи
тельства ТЭЦ-3 не планиру. 
ется. Это означает, что еда- 
ча этого объекта эадержива- 
ется лет на пять. И, если 
через несколько лет «Источ
ник» прекратит подачу теп
ла и энергии, Томск обла- 
■стной просто замерзнет. Так 
что сегодня необходимо рас
сматривать эту проблему в 
комплексе и лишь потом 
принимать решение.

— А  как же перевод на
ших теплоэлектростанций на 
газ, — задала вопрос пред
ставитель 6-й секции «зеле
ных» А. Л. Бнйчавинова. — 
Ведь об этом шла речь сов
сем недавно. А  сегодня мы 
вдруг узнаем про канско- 
ачинский уголь.

— Про переход на газ 
всех станций пока речи нет, 
— ответил Михаил Иосифо
вич,— но, если это и совер

шится, газ в ближайшее вре
мя значительно подорожает. 
Кроме того, при сжигании 
газа образуется немало 
вредных веществ, которые 
тоже надо учитывать.

— Мы, конечно, дилетан
ты, но дилетанты тоже хо
тят жить, — неожиданно 
вызвала разрядку напря
женности в зале другая 
представительница «зелено
го» движения М. Г. Сесю- 
нина. — Почему нам навя
зывают такое быстрое ре
шение? Я слышала, что его 
нужно принять всего лишь 
в течение месяца. Нужна 
серьезная научная конфе
ренция, чтобы сделать это 
компетентно. Нас так много 
обманывали, что мы больше 
не можем вам верить.

■На подобное выступление 
всерьез обиделся директор 
,'Сибхимкомбината Г. П. Хан- . 
ДОриН.

— Нас здесь серьезно не 
поняли, — сказал он'. — 
После такого разговора хо
чется просто уйти отсюда, 
раз вы так к нам относи
тесь. Мы считали, что де
путаты уже знают о дефи- 
■ците тепла и энергии, в Том
ске. 'Знают, как непросто 
найти мощности, замеща
ющие выбывающие .реакто
ры. Мы ведь вам не навязы. 
ваемся. Выслушайте нас, 
уважайте, воспользуйтесь, 
наконец, случаем добавить 
себе знаний, ведь перед ва
ми — специалисты высокого 
класса, а потом решайте. Се
годня ни для кого не секрет, 
что органические энергоре
сурсы на Земле иссякают 
через полвека. Уже сегодня 
70 процентов электроэнер
гии Франция получает от 
АЭС. Бот это дальновидная 
политика.

— Разговор сегодня про
исходит интересный, — от
метил зав. кафедрой ТПИ 
кандидат наук В. И. Бойко.
— Однако эмоциональность 
и жажда борьбы, как мне 
кажется, подменяют компе- ^ 
тентность и культуру. Цы. f  
нужден извиниться за это 
перед гостями. Ведь пробле
ма очень серьезная. И об
суждать ее надо на этом же 
уровне. Необходимо создать 
комитет по выработке поли
тики в развитии энергетики 
области.

Так постепенно с^сужде. 
ние переходило в деловое 
русло. Представители груп
пы проекта из Нижнего Нов- 
,города— доктор технических 
наук О. Б. Самойлов и Ю. А. 
|Кузнецов, зам. главного 
инженера Сибхимкомбината 
В. С. Балашков ответили на 
вопросы специалистов. Пред
седательствующий Г. А. 
Шамин предлож;ил: создать 
депутатскую комиссию по 
изучению вопроса, отметив, 
что в течение месяца ре- 
шить его невозможно; реко- 
мендотать областному Со
вету рассмотреть предложе
ния и принять решения о 
выборе перспективного вари
анта теплоснабжения Том
ска и о начале предп,роект- 
ных изысканий по сооруже
нию ACT; поставить вопрос 
о продолжении сро;ка служ- '<< 
■бы «Источника» и о продол, 
женин строительства ТЭЦ-3. 
Главным принципом вероят
ного решения считать не- 
ухудшение экологии обла
сти.

3. КУНИЦЫНА.

С ЕЛО  СЕГОДНЯ И ЗАВТРА

Зару бки на с е р д ц е  и у з е л к и  на п а м я т ь
Коротко «Красное знамя» об этом совещании, созван, 

ном областным Советом народных депутатов, уже сооб
щало. Председатели колхозов, директора совхозов, руко
водители сельских районов, специалисты облагрощюма 
вели на нем разговор о ситуации, сложившейся в селе. 
Думается, это тот случай, когда нельзя обойтись десятком 
строк.

Обмелели 
«молочные реки». 

Почему!
~  Положение в сельском 

хозяйстве области к сегод
няшнему дню, по самым 
скромньш оценкам, неутеши
тельное, — этот свой вывод 
председатель совета област
ного агропромышленного ко
митета И. И. Титов подкре
пил и цифрами, и фактами. 
Вот некоторые из них.

110 тысяч тонн — столь
ко зерна недобрали нынче 
колхозы и совхозы. Помимо 
засухи, сказалось и сокра
щение зернового поля: посе
вы зерновых в последние го
ды уменьшились на добрую 
сотню тысяч гектаров. Да
леко не все делается, чтобы

поправить положение в буду
щем году. Озимой ржи — 
недосев. Пестрая обстановка 
с семенами — где густо, где 
пусто. Вдвое меньше выво
зится органических удобре
ний на поля, хотя есть и за
пас удобрений, и свободные 
деньги.

К ставшему привыч!ным 
отставанию мясного цоха в 
октябре впервые за послед
ние пять лет добавилось от
ставание молочных ферм. В 
начале декабря ежесуточный 
недобор молока составлял 70 
тонн, что обернулось для 
области еще одшм болезнен
ным дефицитом. Фермы во
шли в зжиов;ку неподготов
ленными, здесь разрушилась 
отлаженшя в последние го
ды технологическая дисция- 
лина. Кормами, при: видимом

их изобилии, общественное 
животноводство обеспечено 
недостаточно прочно. В ча
стности, зернофуражом толь- 
■ко на 60 процентов. Нехват
ка последнего, с уч:етом по
требностей крупных комплек
сов, ориентированных 'На при
возной фураж, равняется 250 
тысячам тонн. Своего зерна,, 
■как уже говорилось, вырасти
ли мало, а хлебные области 
запрашиваю,т за кажд|ую
тонну не только повышен
ную цену, но и 'Обязатель- 
■ный «довесок» в виде пило
материалов...

Уважаемое собрание иг.ие- 
ло возможность «цримерить» 
разные варианты ответов на 
неизбежное «почему?». Со
ображение о «впечатляющей 
неэффектив'ности колхозно- 
совхозной системы» (выска
занное депутатом областного 
Совета В. В. Васильевым) 
было решительно отвергну
то.

— Мы всегда чем-нибудь 
оправдываемся, — предло
жил свой вариант ответа ве
теран труда Н. С. Жульев,

— то дождями, то засухой, 
то еще чем-нибудь. И еще ни 
один директор,, ни один обла
стной руководитель не встал 
и не сказал: «Товарищи, мы 
работаем плохо потому, что 
я дурак».

Эта версия- собравшимися 
тоже принята не была.

— Всякое дело начинает
ся с дисциплины, — под
черкнул директор совхоза 
«'Кузовлевский» В. М. Юв- 
ченко. — Невольно вспоми
наются застойные времена,, 
когда нас почаще вызывали, 
немножко побольше спраши
вали. . В результате было 
больше молока и мяса.

Не следовало, однако, 
понимать так, будто упала 
дисциплина среди директор- 
ско - председательс'кого кор
пуса.' Она, как уточнялось во 
многих других выступлени
ях, расшаталась на других 
этажах — выше и ниже. 
Рухнула, напрщиер, дисцип
лина поставок, что больно 
ударило по материально-тех
ническому снабжению, вооб
ще обеспечение ресурсами

стало из рук вон. Конкретно 
о причинах сбоя в молоН'Ном 
цехе, пожалуй, полнее дру
гих сказал председатель об
ластного Совета В. М. Кресс.

С конца 1985 года а обла
сти начала складываться це
лая стройная система рабо
ты в молочном животновод
стве. Программа «Молоко» 
объединяла усилия селян и 
■горожан. Да, она реализовы
валась под жестким контро
лем партийных комитетов, 
да, были ошибки, однако 
были и результаты. Но вот 
заговорили (справедливо!) о 
самостоятельности — и вме
сте с водой выплеснули ре
бенка. Вместо того чтобы от
мести ненужные наслоения, 
разрушили оИ'СТвму. 'Упа
ли престиж опециалисТ'Ов и 
ИХ возможн'ость влиять на де
ла ферм. Здесь опять стала 
брать верх «упрощенная» 
технология. К тому же фер
мы лишились внимания со 
стороны торговли и медици
ны, культуры и службы бы- 
та, других служб. Доярка, 
как и в, прежние вре^мена.

осталась с коровой (.и сосио- 
ими производственными и 
житейскими проблемами) 
один на один.

«Даешь смычку!»—  
лозунг, который 

всегда с нами
Из сказанного нетрудно 

предположить, какие меры 
по исправлению положения 
получили на совещании под
держку. Что касается мо
лочных ферм — восстано
вить, но теперь уже под ру
ководством Советов, все, что 
позволяло развиваться отра
сли по восходящей. Если 
брать шире, то речь шла о 
том, чтобы стряхнуть пыль с 
имеющихся программ, на- 
правлеиных на возрождение 
села. Обстановка пока во 
многом неясная: на деле еще 
никак не ощущается провоз
глашенный подоритет АП|К, 
трудно сказать, как зарабо
тают новые госзаказ, продна
лог, цены. В этих условиях.

как никогда, необходима 
поддержка города.

— Пока не будет смычки 
Томска и деревни,— говорил, 
как и многце другие из вы
ступивших, председатель 
AcHHOBiCKoro сельокохозяй- 
ственного объединения В. н. 
Кольцов, — ничего в обла
сти не будет. Чем помочь? В 
первую очередь ресурсами. 
И все встанет на свои ме
ста.

Что и как может «встать 
на свои места», подробно по
яснил председатель колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Н. С. Евланов. В колхозе 
строят жилье, уже на сотни 
идет скет квартирам, к кото
рым подведены вода, тепло. 
И люди не бегут из хозяй
ства, с отдачей работают, 
■обходятся без десантов го
родских помощников. Но как 
даются эти строительство 
и благоустройство! В городе 
могут пообещать какие-то 
материалы, но к деньгам 
требуют приложить все тог 
же «довесок», только уже в 
виде .мяса.

— И ведь не скажешь в 
ответ: «Грызите в таком слу
чае свои плиты!», — сетовал 
председатель колхоза.

(Справедливости ради, сле
дует отметить, что приводи
лось на этот раз и немало 
примеров делового партнер
ства. Генеральный директор 
■объединения «Меженинов- 
ское» (и председатель Том
ского райсовета) В. Е. Порт
нов поблагодарил Томский 
■горисполком, с чьей помо
щью (и с помощью крупных 
предприятий областного цент
ра) удалось несколько улуч
шить поставку кормов для 
птицефабрик. Директор ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко В. И. 
Анчарук рассказал, как куп
ленные за валюту (ее дали 
горожане) импортные карто
фелеуборочные комбайны по
могли хозяйству справиться 
с уборкой. Отрабатываются 
тут и другие фор.иы св.чзей. 
■Своим спонсором назвал 
колле'14гив производственно
го объединения «|Контур» 
директор совхоза «Сухоре- 
ченскнй» Н. К. Биндерис. 
Это выделившееся недавно
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ч БЛОВБК в белом ха
лате якрадчивым го
лосам внушает си

дящим перед ним лю 
дям, что сейчас по его воле 
каждому из них из космоса 
опустятся два белых пшура, 
которые встретятся у их ма- 

^ кушки. Одна из слушающих 
женщин робко спрашивает: 
« А  космические шнуры вер
тятся?». Человек в белом ав
торитетно разъясняет; «К о 
нечно, они крутятся вокруг 
своей оси возле вашей ма- 
купмш, и показывают то ме
сто на голове, к которому 
приблиеились «Два крутя
щихся вокруг своей оси бе
лых шнура».

«Шнуры белого цвета ох
ватывают шар и начинают 
духовное очищение, промы
вание вашего организма. 
Шнуры и шар очищают ваш 
позвоиочиик, излечивают ос
теохондроз от начала до са
мого копчика. Шар очищает 
от грязи вашу кожу, исцеля
ются кожные заболевания, 
закупорка вен».

«Что это такое? — спро
сит заинтересованный чита
тель, — заклинание шама
на, колдуна средневековья?». 
Нет, дорогой читатель, 
все это я наблюдал в начале 
декабря 1Q90 года, в век ки
бернетики:, генной инжене
рии, пересадки органов и 
тканей человека, применения 
антибиотиков и компьютер
ной томографии. Происходит 
это не в каком-то глухом 
стой№ще, не в аристократи- 
ческой гостиной, хозяйка ко-

Беспредел платной „медицины''
торой увлекается модным 
мистицизмом. Это все про
исходит в одной из государ
ственных .поликлиник наше
го старинного университет
ского Томска, в котором сей
час развивается и академи
ческая наука.

Человек, облаченный в бе
лый халат, не колдун и не 
шаман в старели значении 
этих понятий, а врач Ш. К. 
Хугаев. Слушатели — этоие 
наши безграмотные предки 
или забитые провинциалы, а 
жители нашего города, мно
гие с высшим образованием,

. С|реди 1ШХ— люди разных воз
растов; от убеленных сединой 
стариков до маленьких детей, 
которые должны посещаЦь 
детские сады и школы. Все 
они пришли на «лечебные 
сеансы» по объявлению цент
ра 1ВОСТОЧНОЙ медицины 
«Каштак», опубликованному 
в популярной среди жите
лей «Томской неделе». В объ
явлении написано, что центр 
проводит лечебные сеансы 
всем желающим, естествен
но, за плату, по энергобио- 
коррекции. За 6 сеансов оп
латившие 50 рублей научат
ся, как защищаться от «ва!;и- 
пиризма», от людей с «дур
ным глазом», от «закля
тий», от «проклятий», от 
«колдуний и порчи». Более

того, они научатся «промы
вать свой организм», это 
«повысит иммунитет и про
будит скрытую биоэнергию».

Напрочь пораженный рек
ламой и увиденными метода
ми проведения этого «лече
ния», я долго разговаривал с 
Шота Кучеровичем Хугае- 
вым, как называет он себя, 
«народным целителем, экст
расенсом и мануальным 
терапевтом». Его объясне
ния проводимых методов 
примитивны и не отвечают 
элементарньм достижениям 
врачебной науки, настоящей 
народной медицины.

Ш. К. Хугаев после окон
чания института работал хи
рургом - травматологом, обу
чался мануальной терапии. 
Затем решил стать экстра
сенсом и начал предприим
чиво рекламировать себя и 
«духовно промывать» довер
чивых больных при П05ИОЩИ 
космических шаров и шну
ров.

Но это еще не все. Со
гласно рекламе, Ш. К. Хуга
ев может .проводить «диаг
ностику и лечение по фото
графиям, на расстоянии, ле
чение взглядом и по телефо
ну». При просьбе объяснить, 
как это можно по фотогра
фии и на расстоянии диагно
стировать болезнь и прово

дить лечение, Ш. К. Хугаев, 
лишь немного смутившись, 
стал путано объяснять, как 
можно разделять людей на 
поглотителей биоэнергия 
(вампиров) и доноров, кото
рые отдают вампиращ свою 
энергию, а его задача— «кор
ректировать деформирован
ные биополя». Но как он оп
ределяет эту деформацию, 
объяснить не мог.

Самый основной довод 
Ш. К. Хугаева, подтверждаю
щий правомерность его дея
тельности: «Н о люди же
идут и платят, некоторым 
помогает». Никакой докумен
тации о клиническом отборе 
и об эффективности лечения 
у него нет.

Я не знаю, может быть, 
Ш. К. Хугаев был и непло
хим хирургом-траБГ.штологом, 
быть может, он овладел ма
нуальной терапией, а все 
остальное — на уровне не 
только беспредела худшего 
варианта платной «медици
ны», но и носит оттенок шар
латанства. Когда мне гово
рят, что плохой врач лучше 
хорошего шамана, я не со
гласен. Хороший шаман — 
носитель народной медици- 
1ны, он хоть не вредит. Пло
хой врач — опасен для здо
ровья людей. Он от незна
ния и навредить может.

При знакомстве с «народ
ным исцелителем» возника
ет вопрос; «ПочеЩу грамот
ные, цивилизованные люди 
могут поверить в при.мигив- 
ную ложь о духовном исце
лении при помощи шаров и 
шнуров из космоса?». Среди 
пациентов можно еще как-то 
понять больных истерией, а 
они, как я убедился, были в 
зале, ну а как объяснить 
поведение других? Думаю, 
что это связано ,с несколь
кими причинами.

! Во-первых, разо1чарование 
многих в недостаточной эф
фективности нашей бесплат
ной медицины. Я разговари
вал с лица!ми, которые за 
плату пришли лечиться к 
экстрасенсу. Все они ранее 
многократно лечились в по
ликлиниках города без дол
жного эффекта.

Во-вторых, подсознатель
ная вера в чудо, в возмож
ность при любых заболева
ниях чудодейственного про
стого излечения; при помо
щи «энергии Чумака», белых 
шнуров, заклинаний и т. д.

В-третьих, бытующий и 
долго необоснованно утверж
дающийся миф. что при всех 
заболеваниях врачи, да еще 
советские врачи, могут все 
излечить. В группе среди 
жаждущих исцеления видел

и больного психиатрического 
профиля. У  него тяжелейшее 
органическое поражение го
ловного мозга, которое со
временная мировая медици
на не лечит, а Ш. К. Хуга
ев берет деньги и делает вид, 
что помогает. ^

В-четвертых, и это, пожа
луй, саздое главное. Наши 
врачи, к сожалению, так пе
регружены и так устают от 
вынуяаденных совмести
тельств, чтобы не попасть за 
черту бедности, что им не
когда заниматься психотера
пией с больными, а иногда 
они и не владеют этими ме
тодами или не имеют места 
для их применения, и вся на
дежда возлагается на очень 
ограниченный круг имею
щихся в аптеке лекарств.

Но человеческое мышле
ние, так же, как и природа, 
не терпит пустоты. Если бы 
в наших поликлиниках и 
больницах работали квали
фицированные психотерапев
ты и психологи, были бы ор
ганизованы кабинеты по эмо
циональной разгрузке, обу
чению аутотренингу, то я 
уверен, что подавляющее 
большинство пациентов не 
пошло бы к экстрасенсам.

После разбора методов 
так называемого лечения 
Ш. К. Хугаев, главный'врач

ПОЛИКЛИНИКИ! и ее замести
тель, а я знаю их как хоро
ших организаторов и квали
фицированных врачей, А. Е. 
Бородина, О. К. Монастыре- 
ва в один голос заявили: 
«Шарлатанство! Мы об этом 
даже не знали. Закрывать 
надо». Но это не основной 
путь. Мы уже устали от ре
прессивных мер. Запре
тить проще всего. Люди ихцут 
помощи, а научно поставлен
ная врачебная психотерапия 
была и есть один из методов 
комплексного (иногда — ос
новой) индивидуального ле
чения при многих заболева
ниях. Кстати сказать, мое 
знакомство с работой вра
чей в Англии, СШ А, Ф РГ  и 
других странах показывает, 
что эффект их лечения во"^ 
многом зависит от психоте
рапевтических воздействий.
И если в нашей стране на
считывается 2,5 тысячи пси
хологов, то только в СШ А 
их 25 тысяч.

Мне могут возразить: те
перь плюрализм, и каждый 
может лечить так, как он хо
чет, ведь и за рубежом есть 
экстрасенсы, лечат «колду
ньи», «прорицатели», «ясно
видцы». Да, действительно, 
есть, и я их видел. Но они 
вне медицины. Когда я в 
Нью-Иорке американским

коллегам- сказал, что у них 
существуют чуть ли не проф
союзы колдунов и экстрасен
сов, мне с усмешкой ответи
ли: «|Это их частное дело, 
■но вы, как всегда, обогнали 
нас, у вас монстер Чумак вы
ступает по государственному 
телевидению, и радио. У нас 
ни одно государственное или 
частное медицинское уч
реждение не принимает их в 
штат и не раз^шает им ра
ботать на своей базе». Согла
сен, что монополизм в совет
ском здравоохранении при
нес много негативного, ду
маю, что можно и нужно 
развивать методы настоящей 
народной медицины в госу
дарственных лечебных уч
реждениях, 'НО без мистиче
ских приемов.

В связи с возникновени
ем множества платных меди
цинских кооперативов в них, 
наряду с высококвалифици
рованными врачами, могут 
встретиться и сомнительные 
«целители». Поэтому необ
ходимы экспертиза и посто
янный контроль за их дея
тельностью со стороны гор- 
здравотдела и облздравотде- 
ла,.

Е. КРАСИН,
Заслуженный врач РСФСР, 

профессор.
Гонорар за опубликован

ный материал автор просит 
■перечислить на счет Томско
го отделения Детского фон
да.

Спешили, в аэропорт. Мос- 
■ковский таксист,: приглядев
шись к Брюсу Монку, до
вольно улыбнулся: « А  я вас 
узнал, вы английскому язы- 
ку»в «Детском часе» учите». 
Спутница Брюса, сопровож
давшая его в Томск и устав
шая от беготни по .разреша- 
ющим инстанциям, язви
тельно заметила: «Поэтому 
вы с нашего гостя берете 
четвертак?». Доктор Монк, 
успокаивая, положил ладонь 
женщине на плечо: «Вы на
ивный честный человек, вы 
еще многого не знаете в 
своей стране».

Брюс Моак, наверное, 
имел право так утверждать, 
поскольку прожил в Союзе 
и живет не первый год, за
хватил нашу страну в раз
ные периоды, застоя и пере
стройки. Советский Союз, 
■как сказал Брюс в беседе, 
стал частью его жизни, лю
бимым увлечением.

— Доктор Монк, вам не 
кажется, что здесь вы приоб
рели большую популярность, 
чем на родине?

— Конечно, я же работаю 
здесь. «Детсний час» — не 
главная часть моего бизнеса, 
вместе с группой советских

4 специалистов я пишу учеб
ник для школьников. Хочет
ся, чтобы дети после детско- 
го сада имели хорошую кни
гу, обучающую английскому. 
Кроме того, я преподаю ан
глийский в МГУ.

~  А  чем обусловлен ваш 
интерес к нашей стране?

— . Впервые я увидел со
ветских людей двадцать лет 
назад, когда был здесь в 
качестве туриста. Десять 
лет спустя я снова пересек 
вашу границу уже с дело
выми целями. Меня заинте
ресовала методика препода
вания языка в ваших шко
лах, особенно работы Выгот
ского (ученый, изучанший 
«психологию» языка, значе
ние жестов, ситуационное 
поведение в .разных языках).

— Вы читали его работы 
в |Велнкобрнтаннн?

— Нет, подробно я зна
комился с ними в Ленинской 
библиотеке, когда вернулся 
в Союз три года назад. За 
это время я побывал по 
многих городах вашей стра
ны, встречался с моими 
коллегами — преподавателя-

V ми иностранных языков. По 
специальности я учитель ан- 
:глн&кого и французского.

— И еще неплохо знаете 
русский...

— Да, русский язык 
очень красивый и печаль
ный. У  меня создалось та
кое впечатление, когда я по

слушал русские песни — 
«'Рябинушку», «Бродягу».

...Этот .разговор проходил 
уже в Томске. Два года на
зад еще не было возможно, 
сти пригласить специалиста 
по преподаванию английско
го в наш город, но времена 
и нравы меняются, и все мы, 
кто пообщался с этим обая
тельным человеком, должны 
поблагодарить -Оветлйну 
Константиновну Гураль, за
ведующую кафедрой ан
глийского языка Томского 
университета, за предостав- 
ленный нам шанс.

— Как получилось, док
тор Монк, что вы стали ве
дущим «Детского часа»?

— В детских садах мы 
смотрели, как дети воспри
нимают обучающие видео- 
мультфильмы. С Гостелера- 
|Дио пришли понаблюдать, 
что у нас получается. Им 
понравилось, появилась идея 
перенести то, что мы дела

кое впечатляет. В свою оче
редь, Брюс был рад встре
тить в экзотической для не
го Сибири благодарных слу
шателей.

— Я не ожидал, что так 
много томичей знает мой 
родной язьш. Дая1е военные 
i(,курсанты-связисты).

— По-вашему, сильно 
различаются ваши и иаши 
соотечественники?

— Глобальных различий 
нет. Я даже думаю, что на-

КОГДА 
КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ- 
ПРНКЛЮЧЕНИЯ

Встреча с доктором Брюсом Монком
ли в классе, на телестудию.

— Это была замечатель
ная идея.

— О, сначала я чувство
вал себя ужасно. В классе 
я двигаюсь, а перед монито
ром я скован. Первые серии 
были очень плохие, сейчас 
лучше, мы постарались из
менить технику работы.

И у специалистов быва
ют неудачи. Но все аудите- 
рии, перед которыми Брюс 
выступал в Томске, не пре- 
минули отметить: он— учи
тель от Бога. Заставить с 
■полтысячи человек в зале 
прыгать и изображать летя
щих голубей, завоевать слу- 
шалгелей оригинальным во
просом («Что вам кажется 
забавным в английском язы
ке?»), просто дать почувст
вовать собеседнику, что вы 
общаетесь на равных, — та-

ши страны роднит остров, 
ная психология, они обе от
делены от Европы. Вас впол
не можно принять за ан
глийских девушек. И все-та- 
кк отличия есть. Например, 
советские дети, как мне кз:- 
жется, медленнее взрослеют. 
■И это мне нравится, У  нас 
же в 12 лет ребенок уже 
становится взрослым. Поче- 
му? Наверное, очень силь
ное влияние среды.

— Вы еще известны, как 
соавтор фадаопередачк 
«Улови смысл слова», ко. 
торую слушает весь Союз по 
пятницам.

— Мы делаем эту пере
дачу вместе с факультетом 
иностранных языков МГУ, 
Гостелерадио СССР, Бри
танским советом и Би-би-си. 
«Детский час» — это хоро
шо, но ведь советские теле- 
зрители и .радиослушатели

должны смотреть и слушать 
то, что им нравится. Пока у 
Гостелерадио нет материаль. 
■ной возможности купить пе- 
редачи для взрослых, для 
бизнесменов, для молодежи 
разных возрастов. Должен 
быть рынок подобных пере
дач, выбор. Еще одна про
блема: нет пособий, учебни
ков. Они нужны, чтобы дети 
смотрели «Детский час», а 
потом с родителями повто
ряли слова из мультфильмов 
по маленьким учебникам.

—  Пишут ли дети вам на 
телевидение?

—  Мы получаем тысячи 
писем. Телевидение даже не 
ожидало такого эффекта. Би- 
би-си продает видеомульт
фильмы еще в 39 стран, но 
ни в одной стране дети не 
прореагировали так, как в 
вашей.

Нам довелось услышать 
во время встреч с доктором 
Монком реплики студентов: 
«Все, с завтрашнего дня бе
русь серьезно за англий
ский». Вроде бы Брюс нико
го не убеждал, что без ан
глийского нельзя прожить, 
но так заразительно говорил 
о своей стране, о языке на
рода, что это вызвало ответ
ную реакцию. И даже четы
рех-, пятилетние детишки, 
ошибочно называвшие его 
Брюсом Ли, то и дело пере- 
сч1рашивали у родителей, а 
что означает то или иное 
слово.

А  Брюс, привыкший ра
ботать по 15 часов в день, 
старался использовать все 
три дня в Томске с пользой 
и для себя. В научной биб
лиотеке ТГУ, в отделе ред
ких книг, обратил внимание 
на первый план электрифи
кации страны, пометил: по- 
реш ать с этим документом 
подробнее. В гостях у томи- 
чей старался присмотреться 
к книгам; чем интересуются 
наши люди. И, конечно, рас
спрашивал, как строят дачи, 
как дети проводят свободное 
время. Зная по своему быту 
1все наши трудности, гово
рил; «Н а Западе жить лег
ко, но скучно. У вас трудно, 
но интересно, каждый 
день—преодоление препятст
вий, приключения».

Одна из преподаватель, 
ниц английского — Галина 
Ивановна Шостак— подарила 
Брюсу на память книгу о 
женщинах России. Брюс по- 
■просил; «Надаишите», «Не 
уставайте от Томска, не ус
тавайте от жизни», — напи
сала Галина Ивановна.

■Не уставайте от жизни, 
доктор Монк.

Б. КОНЕВА,
Н. ШЕРЕМЕТ.

Фото К. ШВАЧКО.

ОБЩШЯЮТСЯ 
СТРОЯТЕЛЯ РОССЯЯ
В Москве срстоялся учредительный съезд новой об. 

ществевной организации — 'Союза строителей России. В 
его работе участвовал заместитель председателя Том. 
ского облисполкома Николай Александрович Сергеев. На 
съезде он был избран п состав правления Союза строи, 
телей. Наш корреспондент встретился с ним и задал не. 
сколько вопросов.

— Николай Александре. 
ВИЧ, у нас нет недостатка 
во всевозможных общест. 
венных организациях — Со. 
юз писателей, Союз архи- 
текторов. Союз дизайнеров... 
С какой целью создается 
Союз строителей?

— .Прежде всего, для за
щиты профессиональных ин
тересов строителей. Им се- 
■годня, в период перехода к 
рынку, очень непросто. Рвут
ся некогда прочные связи со 
смежниками, ухудшается
снабжение техникой, строй- 
материашами, распадаются
целые коллективы. Если во 
всех цивилизованных стра
нах по уровню заработной 
платы строители— в первой 
пятёрке, то у  нас — в кон
це второго десятка,. А  ведь 
общеизвестно: если общество 
относится без внимания к 
строителям, оно обречено 
на простой, оставляя себя не 
только без нового строитель
ства, но и без реконструк
ции, технического перевоору
жения, капитального ремон
та. 'Союз ставит перед собой 
■многие задачи. Это помощь 
в экономическом и социаль
ном развитии своих членов, 
защита их законных прав, 
обмен передовым опытом, 
организация международно
го сотрудничества, (Ьоюз 
строителей — это владелец 
целевых и специализирован
ных фондов, коммерческих 
банков, бирж, страховых об
ществ, организатор аукцио
нов, ярмарок, конкурсов. 
Это та организация, которая 
поддержит строителей в ус
ловиях рынка.

— Союз предназначен 
для элиты — начальников, 
директоров нлн это что-то 
вроде «оврцо щюфсоюза?

— Ни то и ни другое. Ка
пая же это элита, если чле
ном Союза может стать лю- 
бой человек, причастный к 
строительному производст
ву, любое предприятие, уч
реждение, организация, фир. 
ма — как имеющие, так и не

имеющие статуса юридиче
ского лица. Никаких реко
мендаций при этом не тре
буется. Кстати, до револю
ции в России существовало 
подобное объединение. В не
го вступали артели подряд
чиков, союз подбирал для 
них выгодные заказы. Опыт 
наших прадедов стоит изу
чить, в нем немало ценного 
и вполне применимого и в 
современных условиях. Се- 
годня мы говорим о разгосу. 
дарствлении, демонополиза
ции, равноправии всех уча
стников производства,'' оудь 
то строительное объединение 
или кооператив. Союз вста
нет на защиту noipe6HTenH, 
убережет его от давления 
каких-либо монопольных 
структур. Совсем другие 
функции должны быть у  за
казчика. 'Он должен только 
платить. Его нужно освобо
дить ют поставки оборудова
ния. стройматериалов. Эти
ми проблемами тоже зай
мется Союз. ,И двери его от
крыты для всех. Единствен
ное условие для членства в 
Союзе — уплата членских 
взносов.

— Николай' Александро. 
ВИЧ, вы стали членом прав, 
лення новой организации. 
Это большая нагрузка к 
имеющимся обязанностям 
заместителя председателя 
облисполкома?

— Еще неясен круг во
просов, которыми мне там 
предстоит заниматься. Пле- 
нумы правления будут соби
раться не так часто — раз 
в квартал.. А  для оператив
ного руководства создан 
президиум Союза, сформиро
ванный из Президента, вице- 
президентов и нескольких 
членов правления, а также 
исполнительная дирекция. В 
состав правления вошло 40 
человек, я оказался в нем 
единственным представите
лем Сибири. Нагрузка, ко
нечно, увеличится, но к это
му мне не привыкать.

Интервью вел
С. НИКИФОРОВ.

хозяйство крепнет на гла
зах во многом благодаря 
заинтересованному участию 
партнеров из Томска.

В целом же пока взаимных 
претензий .и .обид больше, 
чем примеров сотрудничест
ва.

— Почему люди едут из 
села в город? Да потому, 
что,в городе лучше. Что же 
м ы ' тогда спорим; помо
гать или не помогать селу! — 
с недоумением говорил пред
седатель колхоза имени Ка
линина ('И он же председа
тель Зырянского райсовета) 
Н. Н. Крохалев.

Об одной конкретной проб
леме, тоже в контексте «го 
род — село». Пригородные 
хозяйства Томского района, 
сообщил И. И. Титов, наме
рены сократить и без того 
уже сокращенные площади 
под картофелем на .30— 40 
процентов, а кое-где и напо
ловину. Нет уверенности, что 
при нынешнем техническом 
вооружении удастся убрать 
урожай. Где же выход? Лик
видировать фонды и предло
жить предприятиям и вузам 
перейти с хозяйствами на 

f  прямые договоры. Еще один 
путь — дать самим горожа
нам, земли под картошку 
столько, сколько понадобит
ся. То же и с овощами: ли
бо помочь обеспечить совхо
зы техникой, либо перехо
дить на. прямые договоры.

либо выращивать овощи са-
t.VIHM.

«Мы —  за реформы,
|НО...»

Темы реформ на селе, за 
несколько дней до этого бур
но обсуждавшихся .на Съез
де народных депутатов Рос
сии, так или иначе коснулся 
почти каждый из выступив
ших. СЙбщее отношение (тех. 
кто взял слово, за весь зал 
поручиться нельзя) — сдер
жанное, а к ряду важных 
|Принц'Ипов земельной рефор
мы —• преимущественно не
гативное. Глубоко ошибоч
ным, авант|Ю|рнстическим> 
принятым на волне эмоций 
и незнания деревни назвал 
решение о купле-продаже
земли директор совхоза име
ни 60-.летия OCXJP Р. Э. Па- 
лосон.

— Это решение, — ска
зал он, — способно приве
сти .к нзыененйю нашего 
строя. Я — за многообразие 
форм, но без купли-дродашн 
земли,.

■Много говорилось о том, 
что самостоятельным кре
стьянам. найдись желающие 
взяться за это дело, работать 
будет нечем.

— Я бы и сам готов взять 
землю, — делился, и. о. ди
ректора совхоза «Тахтамы-

•шевский» Г. И. Дворянкин. 
— И люди просят. Но че?.и 
ее сегодня обрабатывать?

По мнению И. И. Титова, 
крестьянские хозяйства у нас 
•уже зарождаются. Эволюци- 
онно, из личных подцорий. 
■Их и надо развивать через 
•интеграцию с колхозами и 
совхозами. В ряде районов 
есть просто блестящие при
меры такого сотруднич1ества. 
В каждом колхозе, совхозе 
должен появиться цех по 
развитию личных подсобных 
хозяйств. Хозяев подворий 
надо собрать, выслушать 
■вместе с Советами народных 
депутатов, снять все прено- 
■ны.

Отвечая на вопрос о зеаМ- 
ле, И. И. Титов сообщил, что, 
по его сведениям, за послед
ние десятилетия область по
теряла нз оборота около 200 
тью.чч гектаров. Желающим 
получить участок следует об
ратить внимание прежде все
го на них. Тем, кто возьмет
ся эти земля осваивать, сто
ит обеспечить максимум 
льготных условий: продажу 
машин, выделение льготных 
кредитов, ссуд. Таких зе
мель много даже в Томском 
районе.

— Мы сегодня еще можем 
дать землю каждому по по
требности. Но надо брать те 
земли, которые не исполь
зуются. Тогда будет и при

рост продукции,  ̂
ну л И. И. Титов.

подчерк-

И все-таки
с  9П ТИ М И1М О М }

г - Закончу на оптимисти
ческой ноте, — сказал, за
ключая разговор, В. М. 
'Кресс. Имелась в виду пре
жде всего ситуация на мо
лочных фермах, которую 
можно н нужно выправить, 
вновь повернувшись лицом к 
работающим здесь людям.

А  как с более широкими 
перопекти!вами? .Наверное, 
здесь, и «оптимистическая 
нота» не будет нсуэсегна. 
При цел.ом ряде условий, ра
зумеется.

,И. И. Титов призвал сель
ских командиров сделать «за 
рубки на сердце», дабы не 
,повторились промахи в хо
зяйственной практике (с тем 
же производством зерна, на
пример). Но, будем наде
яться, сделаны узелки на па
мять и по другим, Не менее 
важньм поводам. В. М. 
Кресс, отметив, что он не 
сторонник шараханья из сто
роны в сторону, тем не ме
нее. заявил; от выполнения 
решений внеочередного Съез
да народных депутатов 
РСФОР, в том числе от все
го, что связано с аграрной

реформой, области не уйти. 
В январе сессия областного 
Совета «переложит решения 
Съезда на томскую действи
тельность».

Уж после этого-то реак
ция директорско - председа
тельского корпуса, местных 
советских руковод'нтелей 
(точнее, той их части, кото
рая к этому склонна) никак 
не должна сохраниться в 
прежнем виде; в виде жест
кого неприятия всего, что 
■выходит за привычные рам
ки колхоза-совхоза, личного 
подворья. Решения Советов 
надо будет проводить в 
жизнь.

Не лишними были бы 
узелки на память и оппонен
там. Даже при желании се
ло в одночасье не преобра
зится, уж больно долго .и 
основательно из него делали 
то, чем оно стало сегодня. К 
тому же в пакете документов 
о возрождении российской 
деревни и речи не идет о 
«разгоне» колхозов и совхо
зов. Да, неэффективность их 
в нынешнем виде впечатля
юща: страна дожила до бла
готворительной продовольст
венной помощи из-за рубе
жа. Но ведь, будем епдавед- 
■ливы, у нас и никакой дру
гой народноховяйственный 
комплекс пока не преуспел. 
'Новые экономические усло

вия продиктуют колхозам и 
совхозам иной стиль рабо
ты, законодательство о зем
ле потребует или эффектив
но использовать ее, или от
дать.

Только бы не задержалось 
на «разговорном» уровне то, 
что намечено. В том числе 
и материальное подтвержде- 
;ние приоритетности агро- 
про;мышленного комплекса. 
Кстати, эти меры не отрица
ют, а предполагают усиление 
той самой смычки. Хорошо, 
что в Томске есть немало 
готовых к сотрудничеству с 
селодм трудовых коллективов. 
Для заинтересованных орга
низаций и лиц еще один 
адрес совместного приложе
ния сил. названный на сове
щании директором совхоза 
«Том ь» (и председателем со
вета директоров всего 
«То!м1окпл1одоовощп р о м а ») 
Р. И. Аминовым. Завозим 
консервированные овощи из
далека. говорил он, продаем 
их .по высокой договорной 
цене. Рядом же. в оовхо,зах 
«Том ь» и «Степановский», не 
могут достроить пе:рераба- 
тывающие цехи, спосо^ые 
дать более дешевую и не ме
нее качественную ■продук
цию, Найдутся желающие
(ПОМОЧЬ?

В. АНТОШИН.

С П РА Ш И ВАЙ ТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— в  Великую Отечест
венную эойну я был конту
жен на фронте. |Мне опреде
лена группа ннвалндностн 
по общему заболеванию.

Правильно ли это?
Б. ВАСИЛЬЕВ.

г. Томск.

Наш корреспондент по
просил ответить на этот и на 
аналогичные вопросы чита
телей главного эксперта об
ласти по врачебно-трудовой 
экспертизе О. А. Солдаткнну:

— До последнего време
ни существовали инструк
ции, позволяющие определять 
■нам инвалидность, связанную 
с пребыванием- на фронте, 
только по ранениям, непо
средственно повлиявшим; -на 
состояние здоровья человека. 
Спрос с нас, врачей, за не
укоснительное следование 
этим указаниям был очень 
строгим. Но наконец-то мы 
получили возможность в со
ответствии с указание^и Ми
нистерства соцобеснечения 
'РЧЗФОР от 5 ноября 1990 
'Года за №  1-15&-4, которым 
позволено изменить причи
ну инвалядности по общему 
заболеванию, не связанную с 
пребыванием на фронте у 
инвалидов, участников Ве
ликой Отечественной вой
ны и ВОЙНОВ - интернацио
налистов, имеющих справки 
о любом ранении (контузии) 
на франте или при исполне
нии интернационального 
долга.

— А  что для этого требу
ется?

— Для изменения причи
ны инвалидности указанным 
лицам необходимо обратить
ся в ооликлинику по месту 
жительства к заместителю 
главного врача по эксперти
зе. который назначит день 
приема на ВТЭК. »

Хочу напомнить, что во 
ВТЭК .необходимо предста
вить только справки о ра
нении и об инвалидности от 
общих причин.

— А  как быть тем, кто 
заболел на фронте, был ко
миссован, имел группу ин
валидности, которая после 
выздоровления была снята?

— К сожалению, пока об 
этой категории участников 
Великой Отечественной вой
ны в правительстве вопрос 
не решен.

— Ольга Анатольевна, го
ды идут, все меньше н мень
ше остается в живых тех, 
кто в суровые годы войны 
защищал Родину, многим из 
них установлена инвалид
ность третьей или второй 
группы, но с момента комис
сования их здоровье резко 
ухудшилось. Есть ли воз
можность определить груп
пу инвалидности в соответ
ствии с нынешним состоя
нием?

— Безусловно. В случае 
ухудшения здоровья инва
лидам следует обратиться в 
поликлинику по месту, жи
тельства, пройти обследова
ние в обычном порядке и 
при показаниях они будут 
направлены на ВТЭК для 
усиления группы ин'валидно- 
сти.

Л И Ц О М  к  л и ц у . . .

с  ГРАБИТЕЛЕМ
Владимир Мелентьев давно уже мог оказаться за решеткой. 

Да возрастом не вышел. Вскоре после своего 14-летия, сгово
рившись с кесовершевнолетним Д. Мануйловым, Мелентьев за
пугал подростка Л., собиравшегося войти в кинотеатр им. 
Горького, завел его во двор и заставил снять спортивный ко
стюм стоимостью 120 рублей. Взамен отдал ограбленному своя 
брюки.

'Милиции не пришлось долго искать грабителя. Потерпевший 
сразу опознал его по фотографиям. Вывод Советского район
ного суда под председательством Г. С. Фоминой был одно
значным: Мелентьев не учился, бродяжничал, вышел из-под 
контроля матери, стоял на учете в милиции, совершил не
сколько опасных для общества преступлений. За грабеж он 
приговорен к двум годам шести месяцам лишения свободы в 
ВГГК общего режима.

С ВОРАМИ
Водителя овощной базы № 2 С. В. Жарникова. рабочего 

автоколонны № 2042 А. Г. Шелягина и рабочего кооператива 
«Уннвергсал» В. В. Носкова объединяла всепоглощающая лю
бовь к спиртному. Распивая водку в очередной раз, они сна
чала избили гражданина М., а затем завладели его имуществом. 
В последующие дни совершили ряд краж, в том числе в по
мещении областного управления торговли.

Приговором Ленинского районного суда Носков и Жарников 
осуждены к различным срокам лишения свободы с конфиска
цией имущества. Л ранее неоднократно судимый Шелягин бу
дет отбывать пять лет в НТК и признан особо опасным ре
цидивистом.

С ХУЛИГАНАМИ
Дерзкое, злостное хулиганство совершили 19-летний Евге

ний Таширев, работавший сторожем в 6-м корпусе ТГУ, и ка
менщик кооператива «Вира» Андрей Аристов. После распития 
спиртного они избили своих гостей. Затем пришли на кварти
ру одного из потерпевших и там продолжили избиение, раз
вив при этом десять стекол веранды.

По приговрру Кировского районного суда Аристов лишен 
свободы на три года в НТК усиленного режима. Хочется обра
тить внимание на поведение Таширева, ранее осужденного с 
отсрочкой исполнения приговора. Гуманность суда он не оце
нил. И теперь ему придется отбывать за решеткой 4 года 
шесть месяцев с учетом неотбытого наказания,

С пьяным ВОДИТЕЛЕМ
На личном автомобиле «ВАЗ-2101» Владимир Копытин раз

возил по домам пьяную компанию собутыльников. На скоро
сти около 60 километров в час он следовал по улице Энерге
тической со стороны Билюйской в направлении Мичурина. 
Сидящий на переднем сиденье Коробкин вдруг схватился за 
руль и создал помеху водителю. Однако Копытин не принял 
мер к снижению скорости. В результате автомашина вреза
лась в металлическое ограждение. Пробив стекло, металличе
ская труба задела голову сидящего на заднем месте пасса
жира, а переднего ранила. Сильно травмированный Б. скон
чался в больнице.

Октябрьский районный суд учел все обстоятельства проис
шествия. в том числе состояние алкогольного опьянения всех 
потерпевших. В. В. Копытин признан виновным по статье 211, 
ч. 2 УК РСФСР. Ему назначено наказание—5 лет лишения сво
боды услов-ио с обязательным привлечением к труду на отрой
ках народного хозяйства в местах, определяемых органами, 
ведающими исполнением приговора.
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Покаяние Каина
я  смотрел на сцену ш  

зрительного зала и не мог 
отделаться от вопросов. Воп
росов к актерам и к себе. 
Зачем им «Ванька Каин»? 
И почему «скоморошьи пред
ставления», а не 1Класонте- 
ская поэзия, литература, соб
ственно говоря, определяю
щая, как казалось мне, спе
цифику уникального коллек
тива -1- литературно-художе
ственного театра? И почему 
в народных действиях, ды
шащих стар^  Россией, до 
боли узнаваема наша сегод
няшняя жизнь?

Нам сейчас так важно об
ратиться к подлинным ис
точникам Дс;бра и Справед
ливости, напиться из реки 
Мудрости, чтобы победить 
Злобу и Зависть в нас са- 
адих. Чтобы никогда в наших 
душах не поселился Каин и 
Не сказал: «Разве я сторож 
брату своему?..».

К вечному-библейскому об
разу Каина литературно-ху
дожественный театр ТГУ  об
ратился в своем спектакле, 
поставленном по одноимен
ной пьесе Константина Сквор
цова. Автор так определяет, 
жанр написанного им дейст
ва: «...скоморошьи представ
ления с прологом... Не стать 
куклой в руках Зла. не иг
рать навязанную тебе внеш
ней силой и собственным эго
измом рюль, прожить жизнь 
свою, а не чужую, не петь 
песен Каинам всех времен, 
сумевшим обмануть собст
венный народ...» —- так сам 
автор объясняет замысел и 
цель своей работы. Несом
ненно, замысел постановщика 
сиектанля художествен
ного руководителя ЛХТ ТГУ  
Валентины Бекетовой во 
многом совпал с замыслом 
драматурга, но в то же вре
мя привнес в ткань пьесы 
много нового, иного, тем 
самым как бы «дописав», 
«домыслив» не очень силь
ный, на мой взгляд, драма
тургический материал. Пре
жде всего это касалось об-

ЛХТ. к. Скворцов «Ванька Каин». 
Постановка 8 . 'Бекетовой.

разного решения ' спектакля.

О чем же спектакль? И во
обще, можно ли назвать спек
таклем в традиционном его 
понмании все это действо, 
творящееся на сцене? Акте
ры нас сразу же погружают 
в какой-то своеобразный, не
объяснимый мир. Это лубок, 
народное действо с песнями, 
частушками, с удивительны- 
1МИ танцами (хореография 
Фатымы 'Мухамедовой). в 
которых, кажется, актеры 
живут на сцене постоянно, 
которые очень органично свя
заны с развертывающимся 
меж тем на сцене действом. 
В музыкальном оформлении 
спектакля использована му
зыка концертов Дмитрия' 
Покровского и Альфреда 
Шнитке.
. А  на сцене — русская яр

марка, переполненная людь
ми, веселый гомон, смех, 
шутки. И здесь же —- пожа
ловавшая на народное гуля
нье императрица Елизавета 
(очень органичная роль 
Л. Курбатовой)', милостиво 
выслушивающая лесть окру
жающих и не заметившая,' 
как Ванька Осипов, Ванька 
Каин, под шумок снимает с 
ее пальца перстень. «Чего 
глядите?.. Иль вам невдомек, 
что , Сатана среди нас!.. — 
кричит Ванька (его играет 
В. Радионов), обращаясь к 
толпе, напуганной гневом 
Елизаветы... Лишь генерал- 
полицмейстер Татищев
(Ф. Мухамедова), солдафон, 
приближенный к трону, сгла
живает гнев государыни, обя
зуясь найти перстень и 
«антихриста». Народ уст
ремляется с ярмарки в бала
ган, где начинается куколь
ный спектакль про Авеля и 
Каина, сыновей Адама и 
Евы. Это один из очень точ
ных эпизодов спектакля. Ку
кольник (А. Полякевич),его 
Дочь (Т. Безменова) вместе 
с Ванькой разыгрывают биб

лейскую притчу, r a e f '^ K  
можно уже понять, бедовом^ 
Ваньке достается роль Кай
на, которая уже никогда его 
не оставит. И потор.иу свое 
первое злодейство — кражу 
'кошелька у Дочери Куколь
ника — Ванька принимает 
абсолютно опонойно. «Ведь я 
в тебя поверила, как в бра
та, а ты... ты — вор!» — 
восклицает Дочь Кукольни
ка. «'Что в этом мире свя
то?» —. холодным бездуши
ем страшит голос Ваньки. 
Но... лубок меняется, окра
шивается в другие цвета, на
полняется озорными частуш
ками, танцами, и вот уже мы 
не на ярмарке, а в сыскном 
приказе двора Елизаветы, 
где впервые встречаем Уряд
ника (Г. Гуршев), Сыщика 
(А. Некрасов) и Писаря (А. 
.'Пол'якевич). Дасда, пусть 
вас не удивляет, что это 
«бывший» Кукольник. Ак
теры здесь играют — и не
плохо с этим оправляются 
'— по песшльку ролей|. Все 
они озабочены поиском вора 
и со страхом ждут прихода 
Татищева.

И вновь — смена пред- 
отавяевий. На этот раз бо
лее сдержанны »  музыка, и 
свет, более контрастной, точ
ной стала пластика актеров. 
Перед нами — притон ата
мана Кнута <С. Цурков), 
а в нем — все тот же 
Ванька Каин, на этот раз 
вхожий в доверие в преЧтуп- 
ный мир. Каин со все той же. 
свойственной ему простотой 
совершает еще одно «невин
ное» преступление, посылая 
разбойников на верную ги
бель.

А  потом спектакль пере
носит нас в дом Каина, где 
тот тешит себя злобньйи тще
славием, где судит других, 
где предается грезам о своей 
главной цели — приближе
нии ко двору. Й когда в его 
дом приходит весть о появ
лении императрицы, Ванька

«КЕДР»

Каин спокоен. Он знает.'чгго 
его ждет торжество. Он не
заметно надевает на палец 
1'атищева перстень, и вот уже 
возглас императрицы: «..Л ы  
поглядите, это же — свя- 

’ той!». Вор становится святым. 
Он находит перстень импе
ратрицы. Он — народный ге- 
ipoft. И ничто не запретит 
ему сказать: «За все грехи 
мои грядет расправа — не 
ад кромешный и не смерть. 
А  — слава!..»'.

Трагический финал спек- 
гакля поражает. Даже не 
тем, что торжествует Зло, 
а тем, что Добро примиряет
ся с ним — народ принима
ет Каина как героя...

Я до сих пор ничего не 
сказал об актерах. Думается, 
что о работе каждого из них 
можно говорить очень много. 
Стержнем спектакля, намой 
взгляд, несомненно, являет
ся образ Ваньки Канна — 
его очень ярко, выверенно, 
психологически точно играет 
Вячеслав Радионов. Очень 
интересной работой показа
лась и роль Татищева, кото
рого играет одна из «старей
ших» (если, конечно, позво
лительно такое слово по от
ношению к этой симпатич
ной девушке) актрис теат
ра — Фатыма Мухамедова.

Спектакль Л Х Т  получился 
гармоничным. В этоМ', не
сомненно, и заслуга худож
ников (Н. Арвентьева, С. Ка
занкова, В. Радионов)', ос
ветителей, постановщика (в 
первую очередь) Валентины 
Бекетовой и, конечно, арти
стов, без которых спектакль 
не состоялся бы. И больше 
всего в ЛХТ мне, честное 
слово, импонирует не про
фессионализм в обычном по
нимании этого слова, а про
фессионализм непрофессио
налов, которые не могут 
лгать со сцены, которые, 
может быть, не владея всем 
разнообразием игровых, про
фессиональных приемов, всег
да искренни в общении с на
ми, зрителями.

А. СЕВОСТЬЯНОВ.

Несмотря на >го, что ожидаемого аншла* 
га два товарищеских матча «звезд» совет
ского хоккея и «Кедра» не вызвали, доволь
но многочисленные болельщики получили 
несомненное удовольствие от зтих поедин
ков.
'Перечисление фамилий 

игроков сборной ОСЮР за
няло бы довольно много ме
ста, . поэтому ограничимся 
лишь наиболее популярными 
именами иео(а!ноЯратных 
олимпийских чемпионов ми, 
ра, Европы и страны, заслу
женных мастеров спорта 
В. Михайлова, В. Старшино- 
ва, А. Рагулина, И. Роми- 
шевского — бессменного 
комсорга сборной, В. Жлук- 
това, С. Бабинова.

'На долю «1Кв|Дра» выпала 
очень трудная календарная 
судьба — за последние две 
педели томичи провели 8 
матчей. Возможно, поэтому 
первую встречу хозяева пло
щадки начали осторожно, 
присматриваясь к грозному 
сопернику и, стараясь со
хранить побольше сил к пов
торному поединку. Но опыт
ные мастера умело восполь
зовались этим обстоятельст-, 
вам и уже в первом периоде 
забили три безответные 
шайбы — П. При,родии, 
Б. Михайлов, В. Омагий. Во 
втором периоде команды 
провели по две шайбы — 
Д. Сырцев, С. Бабинов, 
О. Бочаров, В. Голиков. А  
вот в третьем томичи смо
гли сыграть на пределе сво
их сил и возможностей и 
отыграться.

В течение 40 секунд 
В. Дубовик и Д. Сырцев со. 
кратили счет до минимума, 
а еще через 3 минуты 
Я. Коверников выравнивает 
положение. До конца матча 
соперники (вменялись за
брошенными шайбами. Это 
сделали В. Кучеренко и 
В. Дубовик. От поражения 
гостей спасли лишь запом
нившаяся всем отличная иг
ра голкипера А. Павлова и 
финальная сирена.

Второй матч доставил бо. 
лельщикам еще большее удо
вольствие. Хотя первый пе- 
риод и окончился безре. 
зультатно, но он изобиловал 
острыми голевыми ситуа. 
циями и красивой игрой. 'В 
середине второго периода 
А. Герасимов открьшает 
счет, но вновь свой высокий 
боевой настрой и характер 
проявили томичи. Сначала

неувядающий ветеран «Кед. 
ра» В. Дубовик сравнивает 
счет, а вскоре Я. Коверни
ков выводит хозяев поля 
вперед. В начале заключи
тельной двадцапиминутки 
Д, Сырцев увеличивает счет, 
и положение «звезд» стано-

* I

Анонс

НА ФОНЕ
РУССКОГО
ПЕЙЗАЖА

. «Русский пейзаж вто. 
рой половины XIX столе, 
тип (И алтайский худож. 
ник Гуркин» —  наэва. 
нне выставки, подготов, 
ленной бГомским худо, 
жественным музеем. Рус. 
скнм музеем, йрн участии 
Барнаульской картинной 
галереи <открытие состо. 
нтся т конце декабря).

С некоторыми работа
ми Григория Ивановича 
Гуркина, представителя 
русской, художественной 
школы, томичи знакомы 
по постоянной экспозиции 
музея. Новая выставка 
раскрывает творчество 
художника, как яркое яв
ление сибирского искус
ства.

Имеино в Томске, зи- 
мой 1907— 1908 гг., со
стоялась его первая пер- 
бональн'ая выставка, 
имевшая на редкость 
большой обществен'ный 
резонанс. Гуркин стал 
знаменит, популярен — 
это способствовало осо. 
знанию гращданской, об
щественной значимости 
творчества. «С. Анос», 
«'Хан Алтай», «Горное 
озеро» и многие другие 
представленные на вы. 
ставке работы открьгаают 
интересную страницу раз
вития таорчества худож. 
ника в колористическом 
богатстве мира и живопи
си. Художник не останав. 
ливался на полпути, все 
время искал возмсоиности 
передачи через цвет на
строения и оттенков со
стояния природы и души, 
в  ряде лучших работ 20 
— 30-х годов он добился 
удивительной красоты и 
богатства цвета.

Мы привыкли ценить в 
Гурнине замечательного 
мастера тональной жи
вописи, наследника тради
ций русского искусства 
второй половины XIX  ве
ка, и не случайно в юби- 
лейный для Г. И. Гурки, 
на год вьктавка худож. 
ника пройдет на ^ я е  
произведений Шишкина, 
Васильева, 'Куинджи, Вере- 
щагияа и других велико
лепных мастеров пейза- 
жа, полотна которых ос- 
тались в истории живопи- 
си как неповторимые сви
детельства любвй худож- 
ников к родной земле, от
крытия русской природы, 
образного выражения ее 
сущности.

Творчество Г. И. Гур- 
кина, представленное в 
контексте 'развития рус- 
СКОРО искусства, сочетает 
в себе национальное и об
щечеловеческое. Надеем- 
ся, открытие выставки бу
дет открытием художни- 
ка заново, настолько оно 
богато чувствами, мыс- 
ЛЯМ1И, ассоциациями.

л .

Г

Ь

вится угрожающим, но 
опытные мастера не собкра- 
'Ются уступать без борьбы, я 
за пять минут до конца мат
ча разрыв в счете мини
мальный. Игровое напряже
ние достигает своего апогея, 
когда гости меняют вратаря 
на шестого полевого игрока, 
стремясь свести встречу к 
ничьей. Однако все их уси- 
ЛИЯ тщетны, и хоннеисты 
«Кедра» одерживают заслу
женную победу.

Эти матчи, несомненно, 
стали для наших молодых 
хоккеистов хорошей провер
кой сил и возможностей. 
Болельщики убедились, что 
«Кедр» — команда с насто
ящим бойцовским характе- 
ром и обладает достаточно 
высоким игровым потенциа
лом.

В. КОРШУНОВ.
Фото А. ПЕТРОВА.
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фильм. 8.35, 9.35 — Природо
ведение, 3-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год 10.05 — 
Немецкий язык. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Литература, 7-й класс.
11.05 — «Звезды «Альтаира».
12.05 — «Жду и надеюсь». Ху
дожественный телефильм. 1-я 
серия.

С 13.10 до 17.25 — перерыв. 
17.25 — Мультфильм. 17.45

Телевидение
СРЕДА, 19 декабря

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
«На темной стороне Луны». 3-я 
серия. 9.35 — «Здравствуй, му
зыка!» 10.20 — «Камера смот
рит в мир». 11.20 — Мульт
фильм. 11.30 — «Клуб путеше
ственников». 12.30 — «Время».
13.10 — Хоккей. Сборная Фин
ляндии — сборная СССР. 3-й 
период.

С 13.50 До 16.45 — перерыв.
16.45 —- Играет Э. Грач

(скрипка). 17.30 — «Детский 
час» (с ypoKo;vr английского 
языка). 18,30 —- «Время». 19.00 
— «Доктор Айболит». Мульт
фильм. 6-я серия. 19.10 — «Со
веты чемпионов». 19.55 — Пар
ламентский вестник России.
20.10 — «Все реки текут». 3-я
серия. 21.00 — «Время». 21.30 
•— «Коллаж». 21.35 —• «Ступе
ни». 22.50 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Научно-популярный

На IV Съезде народных де
путатов СССР. 19.45 — «Спо
койной ночи .малыши!» 20.00 
— На IV Съезде народных де
путатов СССР, 21.00 — «Вре
мя». 21.30 •— Концерт. 22.15 — 
Телестудии городов РСФСР. 
«Трудная дорога к храму» 
(Пермь). 22.40 — Поет В. Го
товцева. 23.05 — П. И. Чайков
ский. Концерт JA 3  для форте
пьяно с оркестром 23.25 —
Хоккей. Сборная Швеции — 
сборная Канады.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

18.30 — «Линия судьбы». До
кументальный фильм. 19.30 — 
«Пресс-экран», 19.45 — «ВВК и 
альтернативы», 20.45 — Игра
ет гитарист Массимо Газбар- 
рони (Италия). 21.15 — О бот- 

проект Конституции 
РСФСР. 21.45 — Реклама.

П О ГО Д А
'Сегодня ~  облачность с 

1ПР10ЯСН6НИЯМИ, временами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер юго-запаяный, 7—Д2 
метров в секунду, по севе
ро-западу местами порывы 
до 15— 20 метров в секунду, 
температура IS —20 граду
сов мороза, по северо-запа
ду 8~  13, в Томске 18— 20 
■градусов мороза.

В ОБЩ ЕСТВЕННОЙ  
ПРИЕМНОЙ

Ежедневно с 1в до 22 >ча- 
сов в общественной прием, 
ной редакции работает те. 
лефон милосердия и дове. 
рня.

Прием ведут:

20 декабря, в четверг, — 
Галина Александровна Пони- 
ратова, зЭ'Меститель предсе
дателя горисполкома,, член 
правлевия Российского фО'И- 
'да. милосе!рдиЯ';

21 декабря, в пятницу, — 
Лкздмцла Михайловна Губ- 
ская, секретарь обкома проф
союза медицинских работни
ков;

22 декабря, в субботу, — 
Александр Иванович Жера- 
вин, директор 1областного 
драматического театра;

23 декабря, в воскресенье, 
— Геннадий Анатольевич 
'Моисеев, председатель об
ластного совета ветеранов.

В субботнем номере был 
дан неверный телефон об. 
щественной приемной. Сле. 
дует звонить по тел. 
21ДЗв.в6.

Дворец зрелищ 
и спорта

19 декабря. (су
пербоевик) — 18, 20.

Театр
ДРАМЫ

19 декабря. «Жорж Дандем, 
или Одураченный муж» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РО^Ш НА»
19 декабря. «Закон» (две се- 

|рии) — 8-30, 11. 13-30, 16. 18-30, 
21.

именн М. ГОРЬКОГО 
19 декабря «Фантомас раз. 

бушевался» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Женщина • полицейский» — 
8-35. 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
19 декабря. «Казанова» (две 

серии) — 8-50, 11-50, 14-50,
17-50, 20-50. «Прннлючаиня ми
стера Питккна в больнице» — 
9, 11, 13, 15. 17. 19, 21. 

«ПИОНЕР»
19 декабря. «Неэнаномый 

знакомец» — 9, 11. 13. 15.
«Трудно быть Богом» — 17. 19, 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 декабря. «Танцуй, тан- 

Цуй» (две серии) — 9. 11-30,
14. 16-30, 19, 2Ь30,

«СИБИРЯК»
19 декабря. «Клякса на сказ

ке» — 9-20. «Если ты где-ни. 
будь есть» — 11. 13. 15, 17, 19.

«АВАНГАРД»
19 декабря. «Фантомас про

тив Скотленд-Ярда» — 18, 20.
ВИДЕОЦЕНТР

19 декабря. Мультсборник 
«Дядя Степа — милиционер» 
— 10-20. «Кавказская пленни. 
ца» — 12, 16. «Воры в законе»
14. 18. 20.

ЗАЛ научн о й  
БИБЛИОТЕКИ ТГУ

23 декабря
Георгий СВИРИДОВ 

(к 75-летию со дня рождения).
Произведения' для хора, ро

мансы исполняет призер меж- 
ду«аролны)х конкурсов

ХОРОВАЯ КАПЕЛЛА 
ТОМСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
Дирижер — Виталий СОТ

НИКОВ.

Зам, редактора 
В. И. МОИСЕЕВ.

ЧАСТНОЕ
ч а с т н о е
ЧАСТНОЕ
ч а с т н о е
ЧАСТНОЕ

ПОЗДРАВЛЯЕМ Крвво- 
ротову Анну Андреешну 

«'Когда поздравляют, то 
ЧТО-ТО желают; 

Личного счастья, успехов, 
добра.

А  мы пожелаем всего
понемногу.

Но больше всего —  
будь здорова всегда». 

Коллектив орса
Томлесторга.• • •

КУПЛЮ  ввдеомагнитофон 
«Электроник^-В|М2» или не. 
дорого видеоплейер. Тел. 
77.95.37,

« ♦ *
МЕНЯЮ |деревянный дом 

1(61 м2), болЁшой огород по
греб, надворные постройки в 
г, Анжеро-Судженоке на 
дом или квартиру в г. Том
ске. Телефон в Томске 
77.95.17.

♦ » •
МЕНЯЮ ивартиру в Ака

демгородке , (две изолиро
ванные комнаты 30 м2, 4-й 
этаж, кирпичный дом, теле- 
фон) на 3- или 4-комна!Гную 
в 'Советском, Кировском 
оай'онах. Обращаться по тел. 
21.47.06. <* 4 А

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
■г. Виннице л и ^  две одно- 

I комнатные благоустроенные 
квартиры в г. Томске на 
3-комнатную благоустроен
ную в г. Томске. Обращаться 
по тел. 25.82.44.

КУПЛЮ  гараж в Академ
городке. Тел. 25.83.03.« * *

МЕНЯЮ абсолютно новый 
трактор «Т -25 » на новый 
автом(^иль «Ж игули» любой 
марки. Обращаться по тел.
22.18.32 (после 18 часов).* * ♦

МЕНЯЮ новый трактор 
«Т -10 » на автомашину «Ж и
гули» не старше 1987 г. 
Обращаться; г. Томск, ул. 
(Вершинина, 8— 2 (после 18 
часов). • « •

ПРОДАЮ видеомагнито
фон «Фунай» — в упаков
ке. Обращаться по тел.
3.39.14, с 20 до 21 часа.

*  «  *

МЕНЯЮ квартиру в Эки- 
бастузе, 2чкомнатную, улуч. 
шенной планировки, на 2. 
или однокомнатную в
г. Томске, Обращаться по 
тел. 44-72.43, с 8.30 до 10 
час. утра, или по тел.
26-87.73, ic 20 до 22 час. ве
чера ('Пригласить из кв. В), 
или в Экибастузе: ул.
К. Маркса, 59, кв. 68.

21, 22 декабря
м а л ы й  КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

(пр. Ленина, 75)
Симфоничесине концерты

ЛЮДВИГ ВАН БЕТХОВЕН
'('К 220-летию со дня (рождения)

Симфония №  б («Пасторальная»)
Увертюра «Леонора» № 3
Концерт №  1 для фортепиано с оркестром.
Исполнители:

томский СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР
Дирижер — народный артист РСФСР и Северо-Осе

тинской АОСР — Павел ЯДЫХ,
Оолистка — лауреат международных конкурсов На

талья ВЛАСЕНКО.
Начало — ® 19 час. 30 .мин.
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Томское территориальное общество ки
нематографистов при «Обществе друзей 

кино СССР»
предлагает свои услуги:

1. Съемка рекламных и учебных фильмов и видеопро
грамм. '

2. Съемка спектаклей, вечеров отдыха, свадеб, дней 
|Рождения я других мероприятий.

3. Прокат видеокассет с записями зарубежных филь
мов (киоски находятш в ЦУМе, в магазине '«Товары для 
спорта» на Иркутоком тракте). '

Оплата производится как по наличному, так и по без
наличному расчету.

Обращаться по тел. 22-30-03; 44-53-24; 77-31-58.
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Производствевно-стрюительное управление «Сибиряк» 
принимает на работу квалифицированных плотников, оп
лата— по договоренности.

Обращаться; г. Том:ск, ,ул. Загорная, 14. Проезд, до 
пл. им. В. И. Ленина, или ул. Никитина, 45 (строительный 
участок, с 9 до 10 ежедневно),
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Подписные издания
22 декабря в 14 часов в Доме культуры ТЭМЗа (пр. 

Ленина, 41) состоится розыгрыш следующих подписных 
изданий:

сочинений И. Франко в 3 томах

сочинений Н. Костомарова в 

сочинений И. Эренбурга в 8 томах

кни-

1. 'С!обранйе 
67 экз.

2. Собрание 
гах — 65 экз,

3. Собрание 
53 экз.

Регистрация желающих принять участие в розыгры-. 
ше — с 8 до 11 'чаоов.

При себе иметь паспорт.
Для Героев Советского Союза, Геров СоциалистИ|Чес- 

иого Труда, полных кавалеров орденов 'Славы и инвали- 
'дов войны розыцрыш будет проводиться в этот же день— 
22 .декабря— в ДК ТЭМЗа в 12 часов.

Регистрация' начнется в 11 часов.
Будет розыгрыш; cfc И. Франко — 17 экз; с/с Н. Ко

стомарова — 16 экз.; с/с И. Эренбурга — 13 экз.
Стоимость входного билета на розыгрыш — 50 копе

ек.
Регистрация участников будет проводиться только по 

открыткам, приобретенным в ДК ТЭМЗа. 
■1ш т 11111Н1Ш 1т 1Н11П1Ш 1111П111Ш 11Н1п н 111и11п ш н 1111т

Вас беспокоят грызуны!
Только специалисты городской дезинфекционной стан

ции быстро, надежно и в удобное для вас время проведут 
обработку ваших объектов от насекомых и грызунов!

Высокоэффективные препараты — гарантия успеха!
Наберите тел. 22-40.59, 22239.22, и наш представи- 

тель заключит с вами договор на .дезинфекционные и де,. 
ратизационные работы на 1991 .год.

Наш с вами договор — это обязательность, периодич
ность, а значит, и эффективность,
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Движение 'будет закрыто
В связи со строительство.м разгрузочного коллектора) 

по ул. 'Белинского (пр. Кирова — ул. Усова) закрывается 
•движение (по Э1.'1'2.0О), кроме городского транспорта об- 
щего пользования. Движение транспорта будет происхо- 
лить по схемам:

Сх.-1: Кирова — Красноармейская — Усова — Бе
линского;

Сх.-2; Кирова — Ленина —  Усова — Белинского.
Движение маршрутных автобусов и троллейбусов —• 

по прежней' схеме. Справки по тел. 21-49.60. 
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Беспроцентный займ
Сбв|рвгательный банк №  131 тгредлагает населению це

левой беспроцентный займ ОСОР на следующие виды то
варов:

— телевизоры IV иоКоления •— 1.000 руб.'!
— видеомагнитофоны — 2.500 руб.;
— мотоциклы — 2.000 руб.;
— компьютеры — 700 руб.
Напоминаем, что вла(дельцы обл'игаций будут полу

чать товары при. повышении цен по цене,, .указаягюй «а  
облигации, а также владельцу облигации гарантировано 
получение товара по выкупленной облигации.

Говорить по-английски
вы научитесь у нас, в центре обучения «РЕИНБОУ». 
Мы работаем по ускоренной программе, используя аудио, 
и ви|деоматериалы. Набираем группы с разным уровнем 
подготовки. Поможем также старшеклассникам и студен- 
та1м подготовиться к экзаменам. Гаранти,руе1м высокое ка
чество, Занятия — два раза в неделю, по полтора часа, в 
помещении Октябрьского райкома КПСС, рядом с Бе- 
лы'М озером (ул. Пушкина, 17). Плата — 80 руб. в месяц, 
можно по безналичному расчету. Познакомиться с педа
гогами и узнать подробности вы сможете 22 декабря в 
18 часов.

Томский ремонтно-механический заяод
ОБМЕНЯЕТ новый дорожный 1мотокаток «Т-210» на 

новый грузовой автомобиИ'ь любой модификации 
(«К ам АЗ», «М А З ») или автомобильный кран на базе 
«М А З », ,«:]^АЗ», возможны варианты.

ПРИМЕТ заказ от организаций и частных лиц на из
готовление из.металла заказчика крыльев передних и 
задних, порожиков 'ДЛя автомобиля «УАЗ-469».

Адрес; г. Томок, ул. 'Водяная, 65. Томский РМЗ, тел. 
78.08.37, 78.08.89.

Коллектив завода «Эти
лен» с приско-рбием изве- 
uiaer о трагической смерти 
аппаратчика цеха газораз- 
делеиия

ТУПОНОСОВА 
Виктора Евгеньевича, 

и выражает глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Вынос тела — 19 декаб
ря, в 14 часов (ул. Ново
сибирская, 33, кв. 106).

Коллектив СМУ УВД Том
ского облисполкома выра. 
жает глубокое соболезнова
ние директору МП «Ин- 
вестр» ем у  УВД В. И. Во
лодину в связи со смертью 
отца

ВОЛОДИНА 
Ивана Гавриловмча.

Коллектив кооператива 
«Пойма» со скорбью изве- 
щает о трапической гибели 
бухгалтера

СОРОКОЙ
Аллы Васильевны,

последовавшей 15 декабря.
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